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Planejamento estratégico engloba 13 pilares

HONORÁRIOS
Início dos repasses da Tabela SUS Paulista

ELAS NA MEDICINA
Confira a nossa nova série de reportagens

100 dias de gestão

Relembre as principais atividades da 
Diretoria da APM desde o início do mandato
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Posso dizer que hoje estou vivendo 
um sonho não sonhado. Presidir a 
Associação Paulista de Medicina é 
um grande privilégio. Primeiramen-
te, gostaria de agradecer a todos os 
associados que votaram em nosso 
grupo e, especialmente, aos amigos 
que aceitaram estar comigo na direção 
desta magnífica entidade. 

Possivelmente, meu “estilo de go-
verno” será diferente, pois cada um 
tem suas particularidades, porém, os 
princípios fundamentais serão os mes-
mos deste grupo formado em 1995 
pelo caríssimo Eleuses Paiva, hoje 
nosso secretário estadual de Saúde 
de São Paulo. Temos duas bandeiras 

principais – a defesa da boa prática 
médica e a promoção de uma Saúde 
de qualidade para a população. E são 
estas duas bandeiras que nortearão 
todas as nossas atitudes nesta gestão 
que ora se inicia.  

Hoje, vivemos uma crise no asso-
ciativismo. Esta perda de interesse 
dos médicos pelo associativismo nos 
enfraquece sobremaneira, refletindo 
na nossa efetiva representatividade e 
no nosso poder financeiro. Temos que 
repensar o modelo associativo, e com 
urgência. As entidades médicas pre-
cisam ser sustentáveis para poderem 
ter representatividade. E mais do que 
isso, têm que se unir. 

Sonho não sonhado
Temos tantas bandeiras comuns aos 
Sindicatos, Conselhos, Associações, 
Sociedades de Especialidades e Áreas 
de Atuação. Estivemos recentemente 
na posse do Cremesp, e nosso discurso 
e o da AMB foi o de união. E assim 
procederemos. Não temos cor ou iden-
tidade político-partidária, pois nossa 
cor é a do médico e da boa prática da 
Medicina, para proporcionar uma Saú-
de de qualidade para a população.

Aqui na APM, nosso mandato será 
pautado pela gestão em busca 
da sustentabilidade, não só da 
APM Estadual, como de todas as 
suas Regionais e Núcleos. Todos 
os diretores precisam se envolver 
de corpo e alma no diagnóstico e 
tratamento de seus departamentos, 
ou melhor, suas unidades de negócio. 

A Presidência precisa deste envolvi-
mento, e como cada um dos diretores 
foi escolhido a dedo, por terem tradição 
e conhecimento dentro de suas áreas, 
precisam se posicionar e orientar a 
Presidência nas melhores soluções. 
Nem sempre vamos concordar, e isso é 
o que vai nos fazer decidir pelo melhor. 

Nossa equipe é forte, coesa e com-
petente. Vamos em frente buscar um 
futuro animador e que contemple a 
dedicação, as dificuldades e as renún-
cias que os profissionais da mais nobre 
das profissões têm que fazer todos 
os dias. Conto com cada um de vocês 
neste grave momento pelo qual passa 
a Medicina e o médico. 

Trechos do discurso de posse do novo 
presidente da APM, proferido no dia  
25 de novembro.

Não temos cor ou identidade político-
partidária, pois nossa cor é a do médico e 
da boa prática da Medicina
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Pilares Estratégicos da 
Associação Paulista de Medicina 

No final do ano passado, foi feito o 
planejamento estratégico da Asso-
ciação Médica Brasileira na cidade 
de Salvador (BA). Houve a parti-
cipação ativa de nove diretores e 
delegados da APM. O resultado 
deste trabalho pôde ser sinteti-
zado em 13 pilares estratégicos, 
que deverão nortear as atividades 
do associativismo nos próximos 
três anos, em nosso estado e País. 
Assim, o que escrevo a seguir são 
os caminhos que deveremos trilhar 
no intuito de fortalecer nossas 
entidades, particularmente as as-
sociações médicas. 

Começamos pelos jovens médi-
cos. A ideia é aumentar a filiação 
deles. É tarefa difícil, pois os jo-
vens ignoram o associativismo. 
Por isso, temos que desenvolver 
estratégias para tornar a filiação 
mais interessante. O segundo 
pilar é a participação ativa nas 
políticas públicas de Saúde (SUS), 
nas questões relacionadas a vaci-
nas, atenção primária, secundária, 
terciária e quaternária.

Outro aspecto fundamental é o 
relacionamento com as operadoras 
de planos de saúde, na busca da 
sustentabilidade do sistema su-
plementar e remuneração médica 

justa, opinando ainda sobre a regu-
lamentação da Reforma Tributária. 
Por outro lado, o fortalecimento 
do título de especialista é talvez 
nossa principal bandeira, visto ser 
ainda o único exame que prima pela 
qualidade do médico, no caso espe-
cialista.

Há que se construir ainda uma 
política de relacionamento, bene-
fícios e de educação com os médi-
cos generalistas, que hoje somam 
aproximadamente 250 mil colegas 
no País. Fundamental também que 
se elaborem modelos de avaliação 
autônomos e independentes das 
escolas médicas/egressos dos cur-
sos de Medicina e, por que não, dos 
programas de residência médica/
egressos das RMs.

O associativismo está em crise e, 
portanto, necessitamos pensar um 
novo modelo associativo trazendo 
as sociedades de especialidades 
para junto das associações médicas. 
Igualmente importante são as ações 
para proteção do Ato Médico e da 
mulher médica.

Desta maneira, urge fortalecermos a 
representatividade política da APM, 
em conjunto com a AMB. E trabalhar 
junto ao Conselho Federal de Me-
dicina a possibilidade de o médico 

anunciar cursos realizados, além 
de valorizar o título de especialis-
ta/RQE.

Aprimorar nossa Comunicação 
e Marketing com os médicos e a 
sociedade civil é necessário para 
a consecução de nossos desidera-
tos mais legítimos. Além de in-
crementar as ações de divulgação 
da Educação Médica Continuada 
e de apoio ao Instituto de Ensino 
Superior da APM, no sentido de 
fortalecê-lo.

Otimizar a estrutura física da 
APM e de suas Regionais, tornan-
do-as sustentáveis, também faz 
parte dos pilares estratégicos. 
Vejam que é uma lista imensa. E 
a palavra que fica para podermos 
tornar realidade todas estas pro-
postas é uma só: UNIÃO. 

As entidades médicas – associa-
ções, conselhos e sindicatos – 
têm objetivos claros e diferentes. 
Temos sim divergências políticas. 
E isso é salutar. Mas temos tam-
bém esta imensidão de pautas 
em comum, que só conseguire-
mos realizar se nos unirmos. 

Vamos lá! Juntos e em frente! 
Pelo bem do médico e da Saúde 
da população!
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GESTÃO 2023/2026
Presidente: ANTONIO JOSÉ GONÇALVES 1º Vice-
Presidente: JOÃO SOBREIRA DE MOURA NETO 2º 
Vice-Presidente: JOSÉ LUIZ GOMES DO AMARAL 3º Vice-
Presidente: AKIRA ISHIDA  4º Vice-Presidente: ROBERTO 
LOTFI JÚNIOR

DIRETORES
Administrativo: LACILDES ROVELLA JÚNIOR 
Administrativo Adjunto: ADEMAR ANZAI Científico: 
PAULO MANUEL PÊGO FERNANDES Científica Adjunta: 
MARIANNE YUMI NAKAI Comunicações: MARCOS 
CABELLO DOS SANTOS Comunicações Adjunto: RENATO 
AZEVEDO JÚNIOR Cultural: CLEUSA CASCAES DIAS 
Cultural Adjunto: GUIDO ARTURO PALOMBA Defesa 
Profissional: JOSÉ EDUARDO PACIÊNCIA RODRIGUES 
Defesa Profissional Adjunto: MARUN DAVID CURY 
Economia Médica e Saúde Baseada em Evidências: 
ÁLVARO NAGIB ATALLAH Economia Médica Economia 
Médica e Saúde Baseada em Evidências Adjunto: 
PAULO DE CONTI Eventos: FERNANDO SABIA TALLO 
Eventos Adjunto: GEOVANNE FURTADO SOUZA 
Marketing: NICOLAU D’AMICO FILHO Marketing 
Adjunto: DAVID ALVES DE SOUZA LIMA Patrimônio e 
Finanças: FLORISVAL MEINÃO Patrimônio e Finanças 
Adjunto: CLOVIS ACÚRCIO MACHADO Previdência e 
Mutualismo: ANTONIO CARLOS ENDRIGO Previdência e 
Mutualismo Adjunto: CLÓVIS FRANCISCO CONSTANTINO 
Responsabilidade Social: JORGE CARLOS MACHADO 
CURI Responsabilidade Social Adjunto: PAULO CELSO 
NOGUEIRA FONTÃO Secretário Geral: PAULO CEZAR 
MARIANI Secretária Geral Adjunta: MARIA RITA DE 
SOUZA MESQUITA Serviços aos Associados: DIANA 
LARA PINTO DE SANTANA Serviços aos Associados 
Adjunta: ALICE ANTUNES MARIANI Social: ANA BEATRIZ 
SOARES Social Adjunto: LEONARDO DA SILVA Tecnologia 
de Informação: JÚLIO LEONARDO BARBOSA PEREIRA 
Tecnologia de Informação Adjunta: ZILDA MARIA TOSTA 
RIBEIRO 1ª Distrital: THEREZA CHRISTINA MACHADO 
DE GODOY 2ª Distrital: EDEMILSON CAVALHEIRO 3ª 
Distrital: OTHON MERCADANTE BECKER 4ª Distrital: 
EDUARDO LUÍS CRUELLS VIEIRA 5ª Distrital: FÁTIMA 
FERREIRA BASTOS 6ª Distrital: JOÃO CARLOS SANCHES 
ANÉAS 7ª Distrital: JOSÉ EDUARDO MARQUES 8ª 
Distrital: LEANDRO FREITAS COLTURATO 9ª Distrital: 
PAULO GIL KATSUDA 10ª Distrital: JULIANA CRISTINA 
KUHN MEDINA 11ª Distrital: EDER CARVALHO SOUSA 12ª 
Distrital: LUIZ HENRIQUE BRANDÃO FALCÃO 13ª Distrital: 
CEZAR ANTÔNIO ROSELINO SECCHIERI 14ª Distrital: 
RICARDO TEDESCHI MATOS

CONSELHO FISCAL
Titulares: BRUNO ZILBERSTEIN, CLAUDIO ROBERTO 
CERNEA, JOSÉ CARLOS ESTEVES VEIGA, MARCOS BOSI 
FERRAZ, OSMAR ANTONIO GAIOTTO JÚNIOR Suplentes: 
CAMILLO SOUBHIA JÚNIOR, LUCIANO RABELLO CIRILLO, 
LUÍS EDUARDO ANDREOSSI, LUIZ EUGÊNIO GARCEZ 
LEME, VERA LÚCIA NOCCHI CARDIM
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Saber identificar novas opor-
tunidades, enfrentar desafios, 
alcançar objetivos e continuar 
em um constante crescimento 
são alguns dos pilares para 
fazer uma entidade de classe 
no nível da Associação Paulista 
de Medicina se manter ativa 
diante da sociedade. Nada dis-
so é possível sem a elaboração 
de um minucioso Planejamento 
Estratégico, e é pensando nisso 
que esta edição da Revista da 
APM traz uma matéria especial 
sobre o tema. 

Recentemente, houve a troca da 
Diretoria da APM. Com foco na 
atuação da instituição e como 
forma de relembrar o trabalho 
que vem sendo feito pela nova 
gestão, fizemos uma reporta-
gem especial recordando alguns 
dos grandes acontecimentos dos 
100 primeiros dias.

A seguir, nas próximas pági-
nas, nossos leitores também 
poderão acompanhar de perto 
o que constitui a Tabela SUS 
Paulista, os objetivos desta 
ação e alguns dos resultados 
obtidos até o momento. 

Buscando aumentar a represen-
tatividade da Associação Paulista 
de Medicina – fundamental para 

o bom exercício de nossa tão 
amada profissão – falamos sobre 
o desenvolvimento de dois im-
portantes comitês da entidade, 
Mulheres na Medicina e Médicos 
Jovens. 

Neste sentido, também não 
deixe de conferir a nossa nova 
série “Elas na Medicina”. Nossa 
primeira homenageada é Lúcia 
Santos, médica e primeira pre-
sidente da Federação Nacional 
dos Médicos (Fenam). Em tempo, 
nossa Revista também aborda a 
importância do Instituto Vencer 
o Câncer, trazendo um panora-
ma de suas principais ações e de 
seus planos futuros. 

Na seção Entrevista, conversa-
mos com o hematologista Car-
mino Antônio de Souza, profes-
sor da Unicamp, que deu mais 
detalhes sobre a elaboração da 
vacina contra a dengue, produzi-
da pelo Instituto Butantan. 

Não deixe de ler o artigo do 
neurocirurgião Júlio Leonardo 
Barbosa Pereira, focado no tema 
“A voz médica na rede social” e a 
reportagem explicativa sobre o 
seguro de vida com DIT gratuito 
– benefício ofertado a todos os 
nossos associados. 

Uma boa leitura!

Estabelecendo novos rumos

O conteúdo dos anúncios publicitários é de inteira 
responsabilidade das empresas parceiras.
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acabamentos, a quantidade de móveis, os equipamentos e os utensílios serão entregues conforme o Memorial Descritivo. O porte da vegetação na entrega do empreendimento será de acordo com o Projeto Paisagístico e 
poderá apresentar diferença de tamanho, pois o projeto será entregue com vegetação ainda jovem, recém-plantada (mudas). Inclusive o plantio será conforme Projeto de Compensação Ambiental aprovado junto à Secretaria 
do Verde-SP conforme estabelece o Termo de Compromisso Ambiental (TCA) no 369/2023, que mediante lei não deve ser alterado pós-ocupação.  Comercialização: REM Consultoria e Vendas - CRECI J-33208.

Coincorporação: Coincorporação, Realização e Intermediação:
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VENHA CONHECER OS MOTIVOS PARA 
ESCOLHER O TERRARIUM PERDIZES
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Metas cumpridas e 
desafios enfrentados 
em 100 dias de gestão

Nova Diretoria da APM foi 
empossada em novembro 
e vem se empenhando nas 
ações em prol dos médicos
TEXTO JULIA ROHRER

No dia 4 de março 
deste ano, o 
presidente da 
Associação Paulista 
de Medicina, Antonio 

José Gonçalves, e sua Diretoria 
completaram 100 dias de gestão 
à frente da instituição. Durante a 
cerimônia de posse, realizada em 25 
de novembro de 2023, Gonçalves 
já havia destacado a importância 
de dar continuidade aos notáveis 
trabalhos efetuados pelas 

Diretorias anteriores, reforçando, 
também, a necessidade de 
recuperar a força do associativismo 
e a busca pela sustentabilidade na 
APM Estadual e de suas Regionais.

Em pouco mais de três meses, a 
Associação já vem colhendo os 
frutos desta atuação. “Trabalhamos 
de forma a melhorar cada dia mais 
a nossa prestação de serviços e a 
oferta de benefícios aos associados, 
bem como incrementar a divulgação 

N

FOTOS:  ARQUIVO APM/DIVULGAÇÃO
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da APM, conquistar novos 
associados e aumentar as receitas. 
Nossas Diretorias e Departamentos 
seguem trabalhando intensamente 
nestes primeiros dias de gestão”, 
destaca o presidente. 

Para relembrar os destaques do 
período, esta edição da Revista da 
APM traz um resumo a seguir. 

Novembro 
A cerimônia de posse dos novos 
dirigentes da APM ocorreu 
na Assembleia Ordinária de 
Delegados. Durante a reunião, os 
representantes também aprovaram 
a previsão orçamentária para 
2024 e, de acordo com o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é 
que para este ano haja um aumento 
das receitas, acompanhado pela 
redução de despesas. 

Dezembro
Representando a Associação 
Paulista de Medicina e reforçando 
uma de suas vertentes mais 
importantes, o compromisso 
social, a diretoria Social, Ana 
Beatriz Soares, esteve presente na 
reinauguração da Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Santa Inês, em 
Caieiras – município em que está 
instalado o Hotel Fazenda APM – 
no dia 2 de dezembro de 2023. O 
local, que se situa em um terreno 
cedido pela entidade, passou por 
uma reestruturação, ampliando a 
estrutura do ambiente, o tornando 
mais acolhedor e eficiente para o 
atendimento dos pacientes. 

Já no dia 4 de dezembro, a 
Comissão Nacional de Honorários 
Médicos – iniciativa liderada pela 
APM e pela Associação Médica 
Brasileira – realizou uma reunião 
on-line com representantes 
das diversas sociedades de 
especialidades, Federadas da 
AMB e Regionais da APM a fim de 

apresentar os resultados obtidos 
durante as negociações com as 
operadoras de planos de saúde no 
decorrer do último ano.   

Fortalecendo os laços da Medicina 
nacional, a APM foi palco do 
V Encontro das Academias de 
Medicina. A solenidade, que 
ocorreu em 9 de dezembro, reuniu 
as Academias de São Paulo, Paraná, 
Santa Catarina e Rio Grande do Sul. 
O evento foi realizado de forma 
híbrida e simbolizou a congregação 
e a troca de conhecimento entre 
os acadêmicos.

Para entender as problemáticas 
e os efeitos da aprovação da 
Reforma Tributária, o diretor 
adjunto de Defesa Profissional da 
Associação Paulista de Medicina, 
Marun David Cury, participou 
de um evento promovido 
pela Frente Parlamentar do 
Empreendedorismo, em São 
Paulo, no dia 11 de dezembro. 
O encontro contou com a 
advogada Mary Elbe Queiroz 
como palestrante e foi focado 
no tema “Reforma Tributária e o 
imposto do setor da Saúde”.   
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Uma pesquisa inédita da APM, em 
parceria com a AMB, foi publicada 
pela Folha de S. Paulo em 14 de 
dezembro. O levantamento ouviu 
1.443 médicas que responderam 
questionamentos sobre assédio, 
preconceito e discriminação de 
gênero no ambiente de trabalho. No 
mesmo dia, o presidente da APM, 
Antonio José Gonçalves, participou 
do 1º Colóquio do Cremesp. Ao 
lado de outros representantes de 
instituições de Saúde do Brasil, os 
especialistas debateram sobre a 
abertura desenfreada de escolas 
médicas no País. 

Gonçalves também esteve presente 
na sede da Ordem dos Advogados 
do Brasil – Seção São Paulo (OAB-
SP), em 18 de dezembro. Ao lado 
do presidente da Associação 
Médica Brasileira, César Eduardo 
Fernandes, e da presidente da OAB 
SP, Patrícia Vanzolini, o encontro 
teve foco no debate sobre o exame 
de proficiência para médicos. 

Após mais de 30 anos de 
negociações e discussões, a 
Reforma Tributária foi aprovada 

de espera. Após uma série de 
negociações com o Conselho de 
Secretários Municipais de Saúde do 
Estado de São Paulo (Cosems/SP), 
em 29 de dezembro foi publicada a 
Resolução SS nº 198, determinando 
a aplicação da Tabela aos diferentes 
estabelecimentos de Saúde, com 
ou sem fins lucrativos, inseridos no 
Sistema Único de Saúde. 

Janeiro
A chegada do novo ano promoveu 
uma série de movimentações 
políticas. Exemplo disso é que, 
como forma de iniciar os primeiros 
desdobramentos após a aprovação 
da Reforma Tributária, a Portaria 
MF Nº34/2024 foi instituída pelo 
Governo Federal, a fim de auxiliar o 
desenvolvimento de anteprojetos 
de lei que estejam diretamente 
atrelados ao tema. 

Em 19 de janeiro, os dirigentes da 
Associação Paulista de Medicina 
marcaram grande presença na 
solenidade de posse da nova 
Diretoria e do Conselho Fiscal da 
Associação Médica Brasileira e 
Federadas. A celebração ocorreu no 

no Brasil, por meio da Emenda 
Constitucional 132/2023. A 
promulgação aconteceu durante 
sessão solene realizada no 
Congresso Nacional no dia 20 de 
dezembro de 2023 e foi publicada 
no Diário Oficial da União no 
dia seguinte.

O embate sobre a abertura 
desenfreada de escolas médicas 
no Brasil ganhou mais um 
capítulo no dia 26 de dezembro. 
Na data, foi publicada pelo 
Ministério da Educação a Portaria 
nº 531/2023, que apresenta 
quais serão as novas diretrizes 
voltadas ao processamento de 
pedidos para autorização de 
novos cursos de Medicina e ao 
aumento de vagas nos cursos já 
estabelecidos e instaurados por 
decisão judicial. 

Por sua vez, a Secretaria de 
Saúde do Estado de São Paulo 
vem instituindo a chamada Tabela 
SUS Paulista [saiba mais na pág. 
18], no intuito de aumentar o 
atendimento na rede pública e, 
consequentemente, reduzir filas 
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Palácio Tangará, na capital paulista, 
reunindo o presidente da AMB e da 
APM, além de ilustres convidados. 

Como forma de demonstrar apoio ao 
Programa Nacional de Imunizações 
(PNI), que completou 50 anos de 
uma notável atuação, a Associação 
Paulista de Medicina divulgou um 
artigo acentuando a importância 
da vacina contra a Covid-19, 
principalmente para crianças, que 
apresentaram maiores taxas de 
Síndrome Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) por Covid-19 em 2022 e 2023. 

A APM e demais Federadas foram 
devidamente representadas pela 
Associação Médica Brasileira 
durante uma reunião no Supremo 
Tribunal Federal, que aconteceu no 
dia 24 de janeiro, em que o ministro 
Luís Roberto Barroso também 
recebeu outras autoridades da 
Medicina para debater sobre a 
questão das escolas médicas. 

O mês também configurou uma 
conquista para a classe, visto que 
um despacho do Conselho Nacional 
de Justiça aceitou a solicitação 
encabeçada pelo Colégio Brasileiro de 
Cirurgiões para a alteração do termo 
“erro médico” para “danos materiais 
ou morais decorrentes da prestação 
de serviços de Saúde” – contribuindo 
para romper preconceitos. 

Fevereiro
Desde 2021, a Associação Paulista 
de Medicina vem fornecendo 
auxílios técnico-científicos ao 
Ministério Público a fim de elaborar 
um termo de ajuste de conduta 
aplicado à Prevent Senior por 
conta da postura da rede diante 
da pandemia de Covid-19. Em 6 
de fevereiro, os três ramos do MP 
anunciaram o ajuizamento de uma 
ação contra a operadora em uma 
multa de R$ 940 milhões. 

Como forma de entender como 
funcionará a aplicação da 
Tabela SUS Paulista e alinhar a 

transparência sobre esta ação, 
o presidente da Associação 
Paulista de Medicina, Antonio 
José Gonçalves, e o diretor 
adjunto de Defesa Profissional, 
Marun David Cury, acompanhados 
pelo presidente da Associação 
Médica Brasileira, César Eduardo 
Fernandes, participaram de uma 
audiência com o procurador geral 
de Segurança Pública de São 
Paulo, Mario Luiz Sarrubbo, no dia 
19 de fevereiro. 

Marun também compareceu ao 
gabinete do Secretário de Governo 
e Relações Institucionais do Estado 
de São Paulo, Gilberto Kassab, em 

23 de fevereiro. Acompanhados de 
diferentes autoridades, o encontro 
foi pautado pela discussão das 
consequências que podem ocorrer 
com a aprovação da 
Reforma Tributária.  

“Seguimos trabalhando, fortes e 
unidos – entre nós e com as demais 
entidades médicas em nível estadual 
e nacional, uma vez que esta é a 
única maneira de termos êxito 
em nossos propósitos – de forma 
a manter a Associação Paulista 
de Medicina forte, sustentável e 
representativa. Que venham muito 
mais dias de conquistas”, finaliza o 
presidente da instituição. 
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Planejamento Estratégico 
engloba 13 pilares de 

trabalho até 2026
Com base no trabalho desenvolvido pela AMB, 
a APM está definindo os rumos desta gestão

TEXTO ALESSANDRA SALES
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esenvolver o plane-
jamento estratégico 
para uma entidade de 
classe envolve análise 
profunda dos cenários 

externo e interno, assim como um 
exame detalhado das necessidades 
e reais expectativas. A Associação 
Médica Brasileira – com auxílio de 
uma consultoria especializada – se 
reuniu, em dezembro de 2023, em 
Salvador/BA, com diretores e re-
presentantes das Federadas e das 
Sociedades de Especialidades com 
a finalidade de definir suas próxi-
mas ações estratégicas (para o triê-
nio 2024/2026) em prol da classe 
médica e da Saúde no Brasil.  

A participação das Federadas favo-
receu a regionalidade do processo. 
Por conta disso, a Associação Pau-
lista de Medicina está adaptando 
o conteúdo do planejamento para 
sua realidade - entendendo que, 
para estabelecer os objetivos es-
tratégicos, é preciso considerar não 
apenas as demandas imediatas, 
mas também as tendências emer-
gentes no setor de Saúde, mudan-
ças regulatórias e as expectativas 
da sociedade em relação à presta-
ção de serviços. 

De acordo com o presidente da 
entidade, Antonio José Gonçalves, 
o planejamento estratégico de-
sempenha papel crucial em meio 
ao cenário dinâmico e desafiador 
da Medicina, “identificando oportu-
nidades para enfrentar desafios e 
alcançar objetivos a longo prazo, o 
que irá fortalecer a representativi-
dade da APM”. Os 13 pilares a se-
guir representam os fundamentos 
essenciais nos quais a estratégia é 
construída e sustentada. 

1) Filiação de 
Jovens Médicos
Aumentar a filiação de jovens mé-
dicos - Uma das metas urgentes 
das entidades médicas é incentivar 

a participação ativa dos médicos 
jovens nos movimentos associati-
vos. Em outubro de 2023, a AMB 
criou a Comissão Nacional do 
Médico Jovem (CNMJ), com o pro-
pósito de amplificar a voz dos mé-
dicos jovens e entender suas reais 
necessidades. Este é um momento 
significativo para evidenciar a rele-
vância deste grupo no contexto do 
associativismo. 

E em complemento a esta iniciativa, 
a Diretoria de Responsabilidade 
Social da APM está criando um 
Comitê de Médicos Jovens [confira 
matéria na pág. 27]. O objetivo do 
grupo é tratar dos principais desa-
fios enfrentados pelos médicos que 
estão dando os primeiros passos 
em suas carreiras, como a dificulda-
de de inserção no mercado de tra-
balho e a precarização dos vínculos 
empregatícios na Medicina.

2) Participação nas 
Políticas Públicas/SUS
Aumentar a participação da APM 
nas Políticas Públicas de Saúde/
SUS - Trata-se de uma prioridade 
intensificar a participação da APM 
nas políticas públicas de Saúde, 
especialmente no âmbito do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). E para 
fortalecer sua representatividade 
junto aos órgãos reguladores e à 
sociedade em geral, a Associação 
está trabalhando para estar mais 
presente na Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo e nas Câ-
maras Municipais das cidades em 
que possui Regionais.

Garantir melhores condições de tra-
balho para os médicos e uma Saúde 
mais eficaz para a população estão 
entre as questões relevantes da 
classe médica. E uma das bandeiras 

D
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neste sentido é a criação de uma 
Carreira de Estado para os médicos.

A atenção primária é o grande foco 
das ações, sendo que o Projeto 
HiperDia, iniciativa da Secretaria 
de Estado da Saúde de São Paulo 
(SES-SP) com apoio da APM, deno-
ta este compromisso ao integrar a 
atenção primária e especializada no 
tratamento da hipertensão arterial 
e do diabetes mellitus, por meio da 
capacitação de médicos.

3) Relacionamento com 
operadoras de planos de 
saúde e Reforma Tributária
Aumentar o relacionamento com as 
operadoras de planos de saúde na 
busca de sustentação do sistema 
de saúde suplementar e remunera-

ção médica justa, além de garantir 
as melhores condições em relação 
à Reforma Tributária - Em 2012, a 
APM criou e desde então lidera a 
Comissão Estadual de Saúde Suple-
mentar, que reúne suas Regionais 
e as sociedades de especialidades 
paulistas para definição da pauta e 
negociação de honorários médicos 
com as principais operadoras de 
planos de saúde. 

Desde 2022, o grupo se uniu à AMB 
em uma Comissão Nacional, que 
reúne as demais Federadas e socie-
dades de especialidades nacionais. 
Entre os itens constantes das nego-
ciações estão o resgate da Classifi-
cação Brasileira Hierarquizada de 
Procedimentos Médicos (CBHPM) 
como referência para os honorários 
e as discussões sobre contratuali-

“O planejamento 
estratégico desempenha 
papel crucial em meio 
ao cenário dinâmico 
e desafiador da 
Medicina, identificando 
oportunidades para 
enfrentar desafios 
e alcançar objetivos 
a longo prazo, o 
que irá fortalecer a 
representatividade 
da APM”   

ANTONIO JOSÉ GONÇALVES
Presidente da APM
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zação e modelos de remuneração 
médica.

4) Fortalecimento da 
Especialização Médica
Ações para o fortalecimento da 
Especialização Médica junto às 
sociedades de especialidades e 
campanhas de esclarecimento à 
população e aos gestores - Fortale-
cer a residência e a especialização 
médica como partes fundamentais 
para assegurar um sistema de Saú-
de eficaz e de elevada qualidade 
envolve programas bem definidos, 
com docentes altamente qualifi-
cados, inseridos em ambientes de 
prática clínica adequados e com 
supervisão contínua de especialis-
tas certificados.

Para garantir o bem-estar da popu-
lação, é essencial que as sociedades 
de especialidades médicas e demais 
partes envolvidas unam esforços 
para assegurar uma formação es-
pecializada sólida aos médicos, for-
talecendo e conferindo ainda mais 
valor aos títulos de especialistas. 
Da mesma forma, tais títulos de-

País. O livro abrange mais de 250 
capítulos, abordando os principais 
temas enfrentados no cotidiano 
dos atendimentos, com a contribui-
ção de cerca de 800 especialistas 
recomendados pelas 54 sociedades 
de especialidade brasileiras. 

Além disso, em julho deste ano 
ocorre o 2º Congresso de Medi-
cina Geral da AMB, evento que 
busca promover a integração 
entre médicos especialistas e 
generalistas. Representa um mo-
mento crucial para compartilhar 
experiências e elucidar desafios 
diários, além de propiciar debates 
e aprendizados relevantes. 

6) Avaliação de 
Escolas Médicas
Elaboração de modelos de avalia-
ção autônomos e independentes 
das escolas/egressos de Medicina 
e dos programas/egressos da re-
sidência médica – Há anos, a APM 
e as demais entidades médicas 
lutam pela qualificação do ensino 
e formação médica, uma vez que a 
abertura indiscriminada de escolas 

vem ser revalidados periodicamen-
te, de forma a manter o profissional 
atualizado. São medidas cruciais 
para garantir a competência e a 
qualidade dos serviços prestados, 
promovendo uma assistência médi-
ca mais eficaz e segura para todos 
os cidadãos. 

5) Relação com Médicos 
Generalistas
Construir um mailing específico e 
uma política de relacionamento, 
de benefícios e de educação conti-
nuada da APM com os médicos não 
especialistas (generalistas) – De 
acordo com a Demografia Médica 
2023, o Brasil contava com 192.634 
médicos generalistas em 2022, 
representando 37,5% do total em 
atividade no País. Em São Paulo, 
são 57.918 (35,4% do total).

Por isso, a APM apoia iniciativas 
como o Programa de Educação 
para Médico Generalista do Brasil 
(Progeb) da AMB, que tem como 
alguns desdobramentos o “Tratado 
de Medicina Geral” – destinado 
aos médicos generalistas de todo o 
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já vem prejudicando a sociedade. 
Neste sentido, é preciso uma acre-
ditação obrigatória das escolas 
médicas e dos hospitais de ensino 
por organizações independentes e 
uma avaliação obrigatória dos gra-
duandos. Além do Revalida, para os 
profissionais formados no exterior, 
é importante manter testes do pro-
gresso e um exame nacional para 
os estudantes brasileiros, de forma 
a comprovar que estão aptos a 
atender nossa população. 

7) Integração do Modelo 
Associativo
Fortalecimento e Integração do 
Movimento Associativo/Novo 
Modelo Associativo para APM, 
Regionais e sociedades de espe-
cialidades – Além de aumentar a 
divulgação de suas ações e exigir 
o cumprimento estatutário de 
associação simultânea nas Re-
gionais, a Associação Paulista de 
Medicina trabalha para ampliar 
a parceria com as sociedades de 
especialidades a fim de desen-
volver eventos e cursos de edu-
cação continuada para a classe 
médica. 

Também é crucial a captação de 
acadêmicos e jovens médicos, es-
treitando os laços com as faculdades 
de Medicina, ligas acadêmicas e 
Associação de Médicos Residentes. 
Afinal, são esses médicos o futuro 
da profissão e do associativismo. 

8) Proteção do Ato Médico
Ações para proteção do Ato Mé-
dico e da Mulher Médica - Para 
a APM, a Lei 12.842/2013 é uma 
grande conquista para a socieda-
de, uma vez que busca zelar pela 
vida e bem-estar dos pacientes, os 
afastando daqueles que exercem 
a Medicina de forma ilegítima, 
praticando atos nocivos e, muitas 
vezes, irreversíveis. 

No caso das mulheres médicas, 
a APM lançou recentemente um 
canal de apoio jurídico – uma vez 
que identificou em pesquisa que 
a maioria delas já sofreu e ainda 
sofre preconceito e assédios no am-
biente de trabalho e estudo. Além 
disso, também está sendo criado o 
Comitê de Mulheres na Medicina, 
ligado à Diretoria de Responsabili-
dade Social [confira matéria na 
pág. 26].

9) Representatividade nas 
Regionais
Fortalecimento da Representativi-
dade Política da APM e Regionais 
– Sendo a capilaridade da APM 
sua grande força, ter Regionais 
cada vez mais fortes é de extrema 
importância. Por isso, é primor-
dial que os representantes do 
interior se façam presentes nas 
mais diversas esferas de poder de 
suas cidades, interagindo com as 
autoridades. É ainda necessário 
descentralizar o núcleo de atuação 
parlamentar pelas regiões e enfati-
zar o foco na Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo (Alesp). 
A APM também tem buscado se 
relacionar com influenciadores da 
área da Saúde e mantém um grupo 
de trabalho em sua Diretoria para 
análise de projetos de lei relaciona-
dos à área.

10) Regulamentações do 
Cremesp e CFM
Regulamentações do Cremesp 
(Conselho Regional de Medicina do 
Estado de São Paulo) e CFM (Conse-
lho Federal de Medicina) – As mais 
diversas normas que interferem 
na vida profissional do médico são 
acompanhadas de perto pela APM, 
que busca contribuir com as regu-
lamentações sempre que possível 
e levá-las ao conhecimento de seus 
associados, por meio de publica-
ções em seus canais de comunica-
ção, webinars e outros.

11) Marketing e 
Comunicação Institucional
Aprimoramento da Comunicação 
e Marketing com os médicos e da 
Comunicação Institucional – Perio-
dicamente, a APM monitora seus 
canais de comunicação e ações de 
marketing, de forma a estar ante-
nada com as muitas novidades que 
surgem todos os dias. O objetivo é 
levar as principais mensagens, de 
forma clara e assertiva, aos diver-
sos públicos, como associados, ex-
-associados, não associados, outros 
profissionais da Saúde e sociedade 
em geral – considerando ainda a 
pluralidade das pessoas em relação 
à idade, gênero, raça etc. 

12) Educação Médica 
Continuada
Incremento das ações e da divul-
gação da Educação Médica Conti-
nuada – Sendo um de seus pilares 
de atuação, a Associação Paulista 
de Medicina busca ampliar e conso-
lidar suas atividades de Educação 
Médica Continuada, como os even-
tos e publicações científicas (São 
Paulo Medical Journal e Diagnóstico 
e Tratamento), webinars e o Institu-
to de Ensino Superior (IESAPM).

13) Estrutura Física da 
APM e Regionais
Melhoria da Estrutura Física da 
APM e Regionais – Há quase 10 
anos, a APM mantém um planeja-
mento importante de melhoria e 
modernização da estrutura física 
de sua sede social, Hotel Fazen-
da e Regionais, de forma a estar 
sempre adaptada às diversas 
normas vigentes de segurança e 
acessibilidade. Além disso, bus-
ca sempre melhor aproveitar os 
espaços físicos, com a locação de 
algumas estruturas para socie-
dades de especialidades e outros 
parceiros e consequente geração 
de renda extra. 
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Nova Tabela SUS Paulista 
inicia repasses

Projeto visa ampliar o atendimento 
da rede pública de Saúde e diminuir filas de espera

TEXTO JULIA ROHRER
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m agosto do último ano, 
durante a cerimônia 
de celebração dos 60 
anos da Confederação 

das Santas Casas de Misericórdia, 
Hospitais e Entidades Filantrópicas 
(CMB), o Governo de São Paulo 
anunciou a nova Tabela SUS Pau-
lista. A iniciativa, que tem como 
objetivo aumentar os pagamentos 
aos procedimentos hospitalares 
e ambulatoriais, e, assim, ampliar 
o atendimento da rede pública de 
Saúde, reduzindo o tempo das filas 
de espera, tem a expectativa de 
beneficiar mais de 350 hospitais de 
todas as regiões do estado e come-
çou a valer em janeiro deste ano. 

Por meio da Resolução SS nº 198, 
publicada em 29 de dezembro de 
2023, foi determinada a aplicação 
da Tabela SUS Paulista aos mais 
variados estabelecimentos de Saúde 
do estado – com ou sem fins lucra-
tivos – que estejam incluídos no 
Sistema Único de Saúde, com acrés-
cimo de remuneração e de acordo 
com a estrutura organizacional da 
Tabela de Procedimentos Unificada 
e Sistema de Gerenciamento da 
Tabela de Procedimentos e Medica-
mentos (SIG-TAP) e OPM do SUS.

A expectativa é que, agora, São 
Paulo corrija problemas de defa-
sagem na remuneração de proce-
dimentos, de modo que passem a 
ser mais justos aos profissionais, 
pacientes e estabelecimentos de 
Saúde, trazendo uma série de be-
nefícios para todos os envolvidos. 
Além disso, é uma maneira de con-
tribuir para a atualização da Tabela 
Nacional, que há aproximadamente 
20 anos não é renovada – impac-
tando financeiramente os hospitais, 
obrigando que diminuam a assis-
tência e passem a acumular dívidas, 
como é o caso das Santas Casas, 
por exemplo. 

Este foi um dos tópicos abordados 
pelo atual secretário da Saúde do 
estado de São Paulo, Eleuses Paiva, 

blema é a não atualização da Tabela 
SUS há 20 anos. É inadmissível 
deixar que uma tabela que deixou 
de ser reajustada há tantos anos 
inviabilize um atendimento digno à 
nossa população.”

O investimento do Governo de São 
Paulo para esta ação englobará R$ 
2,8 bilhões anualmente, valor alo-
cado dos novos recursos do Tesou-
ro do Estado, visando alavancar a 
remuneração das partes envolvidas 
na Saúde e, concomitantemente, 
acelerar um maior número de 

E

durante o evento de lançamento 
da Tabela SUS Paulista. “As insti-
tuições filantrópicas desempenha-
ram e continuam a desempenhar 
um importante papel histórico na 
assistência hospitalar. Hoje, são 
responsáveis por mais de 50% dos 
atendimentos ambulatoriais e in-
ternações hospitalares no Brasil, 
representando a maior rede do 
nosso País. No entanto, nas últi-
mas décadas, as Santas Casas têm 
vivido uma crise crônica, resultado 
do subfinanciamento da Saúde e a 
manifestação explícita deste pro-
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atendimentos, contribuindo para a 
redução das longas filas. 

“A Tabela SUS Paulista é uma de-
cisão política sem precedentes, 
inovadora em todo o País, que 
demonstra o reconhecimento das 
filantrópicas como elementos fun-
damentais para o funcionamento 
do SUS no nosso estado. Os reajus-
tes não serão lineares, priorizando, 
com aumento maior, os procedi-
mentos com maior defasagem e os 
que têm demanda reprimida. Um 
incentivo para acabar com as filas”, 
pontuou o secretário.

Primeiros resultados
Dos diversos procedimentos que 
terão reajustes com a Tabela SUS 
Paulista, estão as apendicectomias, 
que irão de R$ 414,62 para R$ 
1.865,79; colecistectomias, passan-
do de R$ 996,34 para o valor de R$ 
4.483,53; partos normais, saltando 
de R$ 443,40 para R$ 2.217,00, 
entre outros. Não obstante, a Se-
cretaria de Saúde também pontua 
que o valor das internações de UTI 
será duplicado. 

Neste sentido, alguns municípios 
já começaram a apresentar re-
sultados. Segundo levantamento 
feito pelo G1 – baseado em dados 
coletados pelo portal da Secre-
taria de Saúde –, a Tabela SUS 
Paulista já ampliou em 78% os 
repasses feitos para hospitais de 
Barretos, Franca e Ribeirão Preto 
(Fundação Pio XII, mantenedora 
do Hospital de Amor de Barretos, 
Santa Casa de Franca e Hospital 
das Clínicas de Ribeirão Preto). 

Os pagamentos foram recebidos no 
mês de março e são referentes aos 
serviços do mês de janeiro, totali-
zando R$ 97,2 milhões, sendo que, 
destes, R$ 42 milhões advêm de 
verbas complementares do estado. 
Das quantias obtidas, gastos com 
internação correspondem à maior 
parte dos recursos complemen-

nio José Gonçalves, e do diretor de 
Defesa Profissional da instituição, 
Marun David Cury, que estiveram 
acompanhados do presidente da 
Associação Médica Brasileira, César 
Eduardo Fernandes. Juntos, os es-
pecialistas destacam a necessidade 
de transparência no destino dos 
repasses, garantindo, assim, a valo-
rização do trabalho médico. 

“Esse dinheiro não vai ser pago 
diretamente ao médico e o nosso 
alerta é para que as Prefeituras 
e as Santas Casas repassem inte-
gralmente o valor reajustado do 
serviço profissional ao médico. O 
procurador Sarrubbo vai passar 
uma circular para todas as comar-
cas do estado para que estejam 
atentas a este potencial problema. 
Demoramos tanto tempo para 
conseguir estes reajustes, con-
quistados agora por obra do atual 
secretário de Saúde, Eleuses Paiva, 
que não seria justo os médicos não 
serem devidamente beneficiados”, 
fomenta Gonçalves. 

Agora, os desdobramentos da reu-
nião prometem trazer resultados 
promissores, já que o procurador 
geral Sarrubbo entendeu a le-
gitimidade da preocupação dos 
médicos, passando o comunicado 
aos promotores do estado de 
São Paulo para acompanharem a 
distribuição dos repasses, garan-
tindo, assim, que tenham o destino 
correto e garantam o sucesso da 
Tabela SUS Paulista. 

tares (totalizando 77% deles), ao 
passo que 23% foram voltados aos 
procedimentos ambulatoriais.

Todavia, apesar de beneficiar San-
tas Casas e hospitais filantrópicos 
e estar sendo bem recebida pelas 
entidades de Saúde por ser uma 
forma de regionalizar o SUS em 
São Paulo, 149 hospitais municipais 
ficaram de fora do financiamento, 
não sendo contemplados pela Ta-
bela SUS Paulista sob a justificativa 
de que tais unidades de Saúde já 
recebiam outras formas de finan-
ciamento. Ainda, em determinados 
casos, já possuem contratualização 
feita diretamente com municípios 
e o próprio estado e, por isso, um 
acordo com esses estabelecimentos 
poderia sugerir uma remuneração 
defasada, o que, do ponto de vista 
econômico, não seria frutífero. 

Atuação da APM 
A Associação Paulista de Medicina 
vem acompanhando de perto os 
desdobramentos da aplicação da 
Tabela no estado. Engajada, a APM 
busca defender os interesses da 
classe médica e, por este motivo, 
em fevereiro deste ano participou 
de uma audiência com o procura-
dor geral de Segurança Pública de 
São Paulo, Mario Luiz Sarrubbo, 
no intuito de alinhar determinados 
apontamentos relacionados à Tabe-
la SUS Paulista. 

A audiência contou com a presença 
do presidente da Associação, Anto-

A APM está vigilante para que o valor 
reajustado dos serviços médicos 
seja repassado integralmente aos 
profissionais, de forma a também 
valorizá-los
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Protagonismo 
vacinal

Instituto Butantan avança na produção da 
imunização contra a dengue, que em breve 
deve estar disponível à população
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tualmente, o Brasil 
enfrenta uma das 
maiores epidemias de 
dengue já ocorridas 
no País. Os cuidados 

de prevenção para evitar a prolife-
ração do mosquito já são conheci-
dos pela população. E agora, além 
das duas opções já disponíveis, 
uma nova vacina - produzida 
totalmente em território nacional 
- será mais uma alternativa para 
combater a arbovirose. A vacina da 
dengue do Instituto Butantan tem 
se mostrado eficiente e os resulta-
dos dos testes realizados até o mo-
mento demonstram uma resposta 
favorável, conforme apresentado 
pela edição de fevereiro do periódi-
co científico New England. 

Para falar mais sobre a produção 
do imunizante, a Revista da APM 
ouviu o presidente do Conselho de 
Curadores da Fundação Butantan, 
Carmino Antônio de Souza, que 
está envolvido na produção desta 

nova forma de proteção. Confira 
a seguir.

Quando o Instituto Butantan 
começou a produzir a vacina da 
dengue e como foi este processo? 

Houve uma cooperação internacio-
nal com uma entidade dos Estados 
Unidos e um trabalho preliminar 
de estudo de fase 2, publicado há 
muitos anos, mostrando a factibi-
lidade e a eficiência da vacina em 
um grupo pequeno de pessoas fora 
do Brasil. A partir daí, houve um 
acordo de cooperação, sendo de-
senhado um estudo de fase 3 para 
confirmar todos os dados obtidos 
na fase 1, que foi de segurança, 
e depois da fase 2, do binômio 
resposta e não resposta, e aí 
começou esse estudo. Isso faz sete 
anos, foi em 2017, e é um estudo 
com milhares de pessoas, tem um 
braço com mais de 15 mil voluntá-
rios e outro menor, com cerca de 
6 mil pessoas, comparando essa 
resposta imunológica e os dados 
de proteção em grupos de pessoas 
que iam de crianças até os 60 anos. 

Os resultados foram excepcionais e 
estão publicados no New England 
de fevereiro deste ano. 

Quais características a respeito 
da vacina produzida pelo Instituto 
Butantan devem ser destacadas?

A qualidade da vacina e os resul-
tados de proteção são inques-
tionáveis, e algumas coisas são 
muito importantes, como ela ser 
tetravalente, portanto, proteger dos 
quatro subtipos. Devo lembrar que 

TEXTO JULIA ROHRER
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“É uma vacina 
extremamente 
segura, em que os 
efeitos adversos 
são muito poucos, 
e bastante eficaz 
no sentido da 
proteção”
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Como a vacina da dengue age 
no corpo e como possibilita 
a imunização?

A vacina da dengue é de um 
vírus vivo atenuado que promove 
uma resposta imunológica com 
memória biológica. As vacinas 

no período do estudo, o tipo 3 não 
circulou no Brasil e não foi avaliado, 
mas os outros tipos são absoluta-
mente cobertos pela vacina. Além 
disso, a vacina é de uma aplicação 
só e, na avaliação, protege até dois 
anos sem nenhuma queda de prote-
ção. Agora, o tempo está passando 
e vai ter uma nova avaliação por 
cinco anos, e assim por diante. A 
expectativa é que essa vacina possa 
ser única na vida, mas talvez tenha 
que ter algum reforço em um tempo 
que só a observação de longo prazo 
vai definir. 

De que forma os resultados obti-
dos até o momento têm se mostra-
do satisfatórios?  

O estudo do New England mostra 
os resultados satisfatórios em 
termos de proteção em três faixas 

etárias, crianças, adultos jovens e 
adultos na idade produtiva, de até 
60 anos, e uma proteção de longo 
prazo. Em resumo, é uma vacina 
extremamente segura, em que os 
efeitos adversos são muito poucos, 
e bastante eficaz no sentido da pro-
teção, e aparentemente na proteção 
de longo prazo. Eu sempre digo que 
uma coisa importante da vacina da 
dengue é ela ser segura porque é 
uma doença que, felizmente, mata 
muito pouco. Na minha experiência, 
de ter enfrentado duas epidemias 
muito grandes na cidade de Campi-
nas, em 2014 e 2015, a mortalidade 
é inferior a 0,01%. Então, a vacina, 
seja ela qual for, tem que ser extre-
mamente segura porque não pode 
ter morbimortalidade ou efeitos 
adversos graves maiores do que a 
própria doença. 

“Nós temos um 
domínio tecnológico 
da vacina e, 
hoje, estamos no 
primeiro lugar 
entre os produtores 
de vacina para a 
dengue”
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que se apresentam ao sistema 
imunológico, em sua maioria, são 
apreendidas por ele, criam memó-
ria e a partir daí protegem. Como 
ela é uma vacina tetravalente, cria 
memória para os quatro subtipos, 
em princípio. Então, é uma vacina 
tradicional, de vírus vivo atenuado, 
que tem uma resposta extraordi-
nária no sistema imune com uma 
proteção de longo prazo. 

Qual a importância de se ter uma 
vacina contra a dengue produzida 
totalmente em território nacional? 

O Butantan, neste momento, 
está na primeira prateleira do 
mundo em relação à questão da 
dengue. Vamos lembrar que a 
dengue é uma doença que hoje 
atinge grande parte dos países 
do mundo, mesmo os mais frios, 
que anteriormente não tinham a 
arbovirose e passaram a ter. Com 
o aquecimento global, também 
mudou o clima nesses lugares e 
a dengue passou a ser um enor-
me problema de saúde pública 
em nível mundial. Para o Brasil, 
significa que nós temos um domí-
nio tecnológico da vacina e que, 
hoje, estamos no primeiro lugar 
entre os produtores de vacina 
para a dengue. A publicação do 
New England dá ao trabalho 
uma notoriedade extremamente 
importante, com uma metodo-
logia adequada e um número de 
voluntários enorme. Isso mantém 
o Butantan, e consequentemente 
o Brasil, nos países de ponta para 
a produção de vacinas. O Instituto 
tem uma outra vacina que está 
muito pronta, possivelmente para 
uso nos próximos meses e anos, 
contra a Chikungunya, transmitida 
também pelo Aedes aegypti e que 
é uma doença mais agressiva. 

Quais são as expectativas para a 
cobertura da vacina do Instituto 
Butantan?

Ela é de cobertura muito alta, do 
ponto de vista de resposta imu-

nológica, para os vários grupos 
etários. E a ideia, obviamente, é que 
a vacina seja disponibilizada para o 
Brasil e, talvez, no futuro, para ou-
tros países do mundo que tenham 
interesse. A cobertura vacinal será 
ampla para os vários subtipos e 
estamos trabalhando para produzir 
a fim de ter uma cobertura nacional. 

Quando o imunizante estará dispo-
nível para a população?

Estamos acelerando este processo 
no Butantan, eu tenho acompa-
nhado, como membro do Conselho 
Curador e presidente, o esforço para 
que tenhamos isso o quanto antes. 
Sabemos que a fase industrial é 
outro desafio, mas eu diria que a 
ideia é este ano submeter à Anvisa, 
acho que isso está muito bem enca-
minhado, até porque as evidências 
científicas são muito boas. Depois, 
vamos começar a produzir em uma 
escala intermediária, até chegar a 
uma escala populacional. Acho que 
seja plausível pensar na distribui-
ção em 2026, mas vamos ver se 
conseguimos para atender um nível 
populacional. Não é fácil o desafio de 
vacinar milhões de pessoas, precisa 
ter uma fábrica exclusiva para isso e 
produzir em quantidades suficientes 
para atender todo mundo. Isso já 
acontece com a Influenza, felizmente 
todos os anos temos uma boa vaci-
na, com boa cobertura e metodolo-
gia disponível produzindo para toda 
a população. 

É possível esperar uma campanha 
de vacinação massiva contra a 
dengue nos próximos anos?

Sim, claro. Eu acho que o desafio 
agora já não é mais o científico de 
demonstração da eficiência e da 
segurança da vacina, mas sim, a 
produção da vacina e a quantidade 
a ser produzida. Então, o Butantan 
vai trabalhar para que nos próxi-
mos anos isso esteja disponibiliza-
do. Não só a vacina para a dengue, 
como também a vacina para 
a Chikungunya.

Como continuar conscientizan-
do efetivamente a população a 
respeito dos riscos da dengue e 
sobre os cuidados que devem ser 
tomados para evitar a proliferação 
do mosquito?  

O melhor método para não ter 
dengue é não deixar o mosquito 
nascer, isso vai ser sempre assim. 
A vacina é mais uma ação preven-
tiva e eficiente, mas não podemos 
abandonar os métodos conven-
cionais. Neste momento que 
estamos vivendo, a prevenção, 
claro, tem que continuar sendo 
feita, o ano inteiro. Sabemos que o 
melhor momento para se prevenir 
da dengue é durante o período 
interepidêmico, que vai do final de 
uma epidemia ao possível começo 
de uma próxima. Isso acontece nos 
meses frios, e com isso evitamos 
a proliferação do Aedes, que é um 
mosquito urbano, extremamente 
adaptado. Curiosamente, o aque-
cimento global criou um grande 
favorecimento à proliferação e ao 
metabolismo mais acelerado do 
mosquito, provocando maior trans-
missão de todas as arboviroses, 
com exceção da febre amarela, que 
passou a ser uma doença exclusi-
vamente silvestre. 

“A vacina é 
mais uma ação 
preventiva e 
eficiente, mas 
não podemos 
abandonar 
os métodos 
de prevenção 
convencionais.”



Mulheres e 
Jovens 

em evidência
APM cria dois importantes comitês para 
aumentar a representatividade destes 
públicos e defendê-los em suas mais 

diversas necessidades
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Diretoria de Respon-
sabilidade Social da 
Associação Paulista 
de Medicina, liderada 
pelos médicos Jor-

ge Carlos Machado Curi e Paulo 
Celso Nogueira Fontão, gestão 
2023/2026, está a pleno vapor 
apoiando iniciativas relevantes 
para a classe médica e sociedade 
em geral. Recentemente, o presi-
dente da APM, Antônio José Gon-
çalves, anunciou a criação de dois 
importantes comitês encabeçados 
pela instituição, Mulheres na Medi-
cina e Médicos Jovens.

No campo da Medicina, as mulheres 
continuam a enfrentar dificuldades 
que incluem discriminação, falta 
de representação, assédio moral 
e sexual, violência, desafios na 
ascensão profissional, disparidade 
salarial, entre outras. Apesar de 
grandes avanços, há muito trabalho 
pela frente.  

O Comitê de Mulheres na Medicina 
tem como objetivo representar e 
defender as profissionais em suas 
mais diversas necessidades. É 
liderado pela delegada da APM e 
da AMB, Ivone Minhoto Meinão, 
que tem ao seu lado a diretora de 
Serviços aos Associados Adjunta, 
Alice Antunes Mariani, a médica 
da Coordenadoria da Vigilância em 
Saúde (Covisa), Melissa Palmieri, e 
a delegada na AMB, Lourdes Tei-
xeira Henriques. 

“A gente entendeu que a APM, a 
AMB e as entidades, de um modo 
geral, precisam olhar com mais 
carinho para a mudança da popu-
lação médica. O que mais vimos, 
nos últimos 10 anos, são jovens 
entrando em faculdades e a ascen-
são das mulheres. Existe uma femi-
nilização na Medicina – hoje, mais 
de 50% dos tradicionais médicos 
são mulheres e existe a tendência 
desta percentagem ser maior ainda. 
Temos sala de aula com 80% de 
alunas, número muito acima em 

máticas – muitas têm dificuldades 
e medo de retornar ao mercado de 
trabalho, em função dos traumas 
que ficam”, acrescentou Fontão.

Em desenvolvimento
O diretor adjunto de Responsabili-
dade Social explicou que o Comitê 
de Médicos Jovens ainda está em 
formação. Entre os desafios, os 
principais citados por ele são as 
dificuldades no mercado de tra-
balho e a precarização dos víncu-
los do trabalho médico – se até 
pouco tempo os estudantes de 
Medicina tinham diversas opções 
de oportunidades, hoje não é mais 
assim, exatamente por conta do 
aumento de vagas ofertadas nas 
faculdades. 

“Oferecer este espaço para estes 
dois públicos – mulheres e jovens 
–, que são tão importantes, é um 
gol de placa da APM, porque eles 
se sentirão representados pela 
entidade. Precisamos nos atentar 
e ser, de fato, a instituição repre-
sentativa”, completou o diretor.

Fontão reiterou que é impor-
tante não querer dizer o que o 
outro precisa e o jeito melhor de 
saber é perguntando. “Precisa-
mos acabar com achismo vazio, 
e para saber o que é legal para 
as mulheres, teremos de per-
guntar para elas. A mesma coisa 
deve acontecer em relação aos 
jovens. Penso, futuramente, criar 
outras comissões para negros, 
trabalhadores do Sistema Único 
de Saúde, médicos que realizam 
trabalho voluntário, além de ou-
tros públicos”, finalizou. 

A “Oferecer este espaço para estes dois públicos – 
mulheres e jovens –,  que são tão importantes, é 
um gol de placa da APM, porque eles se sentirão 
representados pela entidade”

PAULO CELSO NOGUEIRA FONTÃO
Diretor de Responsabilidade Social da Associação Paulista de Medicina

relação aos homens”, destacou Pau-
lo Celso Nogueira Fontão.

De acordo com o diretor, a mulher 
ainda é muito vista com precon-
ceito. “Tem paciente com olhar 
machista quando é atendido por 
uma médica, não confiando em sua 
competência. É comum, por exem-
plo, ocorrer violência contra essas 
profissionais em prontos-socorros. 
Não é porque se trata de uma 
mulher médica que está isenta de 
agressões – ela também sofre as-
sédio moral, violência física, verbal 
e sexual.”  

Pesquisa
A Associação Paulista de Medicina 
e Associação Médica Brasileira di-
vulgaram, em dezembro de 2023, 
pesquisa inédita com 1.443 médicas 
sobre assédio e discriminação de 
gênero. Os dados mostraram que 
cerca de 70% das mulheres já pas-
saram por algum tipo de precon-
ceito em seu ambiente de trabalho. 
Além disso, 6 em cada 10 médicas 
já sofreram assédio sexual ou mo-
ral no trabalho.  

Diante da pesquisa, a APM lançou 
canal de apoio jurídico em defesa 
das mulheres médicas para denun-
ciar ou tomar outros tipos de pro-
vidências. A orientação é procurar 
a Defesa Profissional da entidade, 
por meio do telefone (11) 3188-4207 
e/ou e-mail defesa@apm.org.br. 
Em breve, será disponibilizado ca-
nal eletrônico para o serviço.

“É uma forma de acolhimento para 
essas médicas que passaram e 
ainda passam por situações trau-
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Instituto Vencer o Câncer: 
Democratizando a informação 

e transformando a Saúde
Educação, pesquisa e políticas são os pilares da organização

TEXTO RYAN FELIX*

undado em 2014 por 
três oncologistas - 
Antonio Buzaid, Fer-
nando Maluf e Drau-

zio Varella - o Instituto Vencer o 
Câncer é, hoje, uma Organização 
da Sociedade Civil de Interesse 
Público (OSCIP). Ele busca disse-

minar informações relacionadas 
a fatores de risco para doenças 
oncológicas, além de atuar na 
prevenção, diagnóstico, trata-
mento do câncer e na defesa de 
direitos e na construção de políti-
cas públicas eficazes para pacien-
tes oncológicos.

Atualmente, Buzaid e Maluf li-
deram o Instituto. Por meio dos 
canais oficiais da organização, eles 
destacam que o foco está em três 
grandes estratégias: educar para 
entender, promovendo informa-
ções e melhorando o conhecimen-
to para os pacientes oncológicos; 

F
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auxiliar nas políticas públicas, 
criando alternativas para melho-
rar a equidade no diagnóstico, 
cuidado e prevenção; e proliferar 
centros de pesquisa contra o cân-
cer em todo o Brasil.

À Revista da APM, Fernando 
Maluf relatou que a inspiração 
de fundar o Instituto Vencer o 
Câncer veio baseada na neces-
sidade de os médicos poderem 
devolver para a sociedade pro-
jetos que ajudassem a melhorar 
a qualidade no diagnóstico e no 
tratamento do câncer no País. 
Para ele, a forma mais adequada 
de garantir esta melhoria são 
informações seguras. 

“O Instituto montou uma gra-
de magnífica de livros, textos 
e vídeos, com um corpo clínico 
extremamente capacitado. Aliado 
a isso, um outro braço que envol-
ve políticas públicas no intuito 
de melhorar e auxiliar em uma 
maior equidade do cuidado da 
população, independente da sua 
classe socioeconômica, etnia ou 
religião. Também trabalhamos nas 
questões que envolvam um maior 
desenvolvimento científico para 
o País, com o paciente no centro 
sendo o maior beneficiado, por 
meio do fomento à pesquisa”, 
explicou Maluf. 

Iniciativas
Segundo a diretora Institucional, 
Ana Maria Drummond, todo o 
conteúdo produzido e divulgado 
nos canais da organização passa 
por profissionais capacitados. 
“Nosso portal e nossas redes 
sociais são referências, contando 
com a curadoria especializada 
de um comitê científico, apoiado 
pelos fundadores da instituição. 
Além disso, realizamos diversas 
campanhas de conscientização 
sobre os tipos de tumores mais 
incidentes, utilizando as mídias 

sociais com foco principal na 
educação e prevenção do câncer, 
e apoio durante toda a jornada 
contra a doença”, enfatizou.

O comitê científico citado é com-
posto por cerca de 60 profissio-
nais voluntários da área da Saúde, 
incluindo médicos de diversas 
especialidades, nutricionistas, fi-
sioterapeutas, dentistas e outros. 
Na página do Instituto Vencer o 
Câncer, há uma seção dedicada a 
informar e orientar sobre os tipos 
de tumores existentes, sendo que 
todos os conteúdos passam pela 
supervisão do comitê.

Em resposta à disseminação de 
informações incorretas sobre tra-
tamentos e prevenção de doenças 
oncológicas, o Instituto Vencer 
o Câncer lançou a campanha 
“#CÂNCERTRUENEWS - Contra o 
câncer, não dê espaço para a de-

sinformação”, que defende a busca 
por conteúdo de qualidade.

“Sabemos que notícias falsas 
podem prejudicar a prevenção 
correta, o diagnóstico precoce e 
o tratamento adequado. Por isso, 
defendemos que as pessoas bus-
quem conteúdo de qualidade em 
veículos e canais de credibilidade. 
O projeto inicial de concepção de 
uma rede de centros de pesquisa 
dentro de hospitais do SUS e filan-
trópicos também foi um marco”, 
ressaltou Ana Maria.

A mobilização começou em 1° de 
abril, coincidindo com o Dia da 
Mentira, para confrontar estra-
tegicamente a propagação de 
informações e notícias falsas que 
circulam incessantemente nas 
redes ao longo do ano, represen-
tando uma ameaça aos pacientes. 
De acordo com o Journal of the 

89% dos pacientes com câncer ou que 
suspeitam ter câncer acessam a internet para 
procurar mais informações sobre a doença
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National Cancer Institute, 89% 
dos pacientes com câncer ou que 
suspeitam ter câncer acessam a 
internet para procurar mais infor-
mações sobre a doença. 
O estudo mostrou, ainda, que 
33% das publicações mais popu-
lares sobre tratamento de câncer 
nas redes sociais apresentam 
dados incorretos.

Outro objetivo, segundo a diretora 
Institucional, é o avanço da pes-
quisa de ponta em Oncologia. 
A Rede Vencer o Câncer de Pes-
quisa Clínica, criada pelo Instituto, 
busca promover o aumento da ca-
pilaridade dos Centros de estudos 
nos hospitais do SUS e filantrópi-
cos. Até o momento, seis centros 
foram capacitados nas regiões 
Norte, Nordeste e Centro-Oeste, e 
a meta é alcançar 20 centros até o 
final de 2024.

Um aspecto citado por ela foi a 
promoção de debates de políticas 
públicas e mudanças estruturais 
efetivas para o enfrentamento do 
câncer no País. “Nesse sentido, te-
mos um projeto muito relevante, 
desenvolvido em parceria com o 
Grupo Mulheres do Brasil. O obje-
tivo do ‘Unidos pela Vacina HPV e 
Prevenção do Câncer’ é promover 
informações de forma clara e se-
gura sobre prevenção, diagnóstico 
e tratamento do câncer de colo de 
útero. Com uma atuação conjunta 
na prevenção primária, quere-
mos contribuir para aumentar a 
cobertura vacinal contra o HPV”, 
pontuou a especialista.

As primeiras oficinas do projeto 
“Unidos pela Vacina HPV e Pre-
venção do Câncer” ocorreram 
nos dias 21 e 23 de fevereiro, em 
Recife (PE). A cidade foi escolhi-
da estrategicamente devido às 
atividades do Programa Útero 
é Vida, do Ministério da Saúde, 
que atua no estado com a finali-
dade de aprimorar a linha de cui-

dado do câncer de colo de útero, 
além da expansão da vacinação 
contra o HIV e a estruturação 
para o rastreamento organizado 
das mulheres com o desenvolvi-
mento de um teste nacional 
para detecção.

Perspectivas futuras
Ana Maria Drummond acredita 
que o futuro apresenta muitos 
desafios, especialmente em re-
lação às melhores estratégias de 
prevenção, acesso ao diagnóstico 
precoce e à estruturação de aco-
lhimento e tratamento. No entan-
to, o objetivo é garantir que todos 
tenham acesso ao melhor trata-
mento e, quando possível, à cura.

Segundo sua visão, é necessário 
melhorar a gestão do sistema. 
Sem uma mudança neste aspecto, 
a sociedade continuará sendo afe-
tada pela falta de acesso a esses 
serviços. Isso é especialmente 
importante considerando que a 
complexidade da doença avança-
da requer investimentos cada vez 
mais significativos.

A integração tecnológica no tra-
tamento dos pacientes foi outro 
ponto mencionado por ela. “Temos 
discutido o papel da tecnologia na 
integração da jornada do paciente. 
Reconhecemos que o Brasil pos-
sui uma diversidade de sistemas 
públicos de informação dentro do 
ecossistema de Saúde. Precisa-
mos fortalecer a integração das 
informações para que o paciente 
se sinta mais apoiado e para que 
os gestores e todos nós possa-
mos tomar melhores decisões na 
alocação de esforços e recursos”, 
explicou.

Ana Maria acredita que, para 
garantir a sobrevivência e o 
crescimento da organização, é 
fundamental estabelecer uma 
plataforma institucional de doa-
ções e estratégias de captação. 
“Em nosso site, temos um espaço 
especial para receber doações de 
pessoas que acreditam na causa e 
entendem a urgência do combate 
à epidemia de câncer”, concluiu. 

*SOB SUPERVISÃO DE ALESSANDRA SALES E 
JULIA ROHRER 
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“Ninguém sabe o que é bom 
para as mulheres a não ser 

nós mesmas”
Na primeira matéria da nova série da Revista da APM, trazemos o 

perfil de Lúcia Santos, primeira presidente da Fenam

TEXTO JULIA ROHRER

FOTOS:  DIVULGAÇÃO FENAM/ARQUIVO PESSOAL
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A Demografia Médica 
no Brasil 2023, estudo 
publicado pela Associa-
ção Médica Brasileira 
e pela Faculdade de 

Medicina da Universidade de São 
Paulo, projeta que até 2035 aconte-
ça a ampliação de 118% no número 
de mulheres médicas em exercício 
no País. O levantamento revela não 
apenas que a ascensão feminina na 
Medicina já é uma realidade, mas 
também demonstra que elas vie-
ram para ficar e revolucionar. 

A partir desta edição, a Revista da 
APM inicia uma nova série que traz 
um pouco da história de algumas 
das principais personalidades 
médicas brasileiras. E para dar iní-
cio, Lúcia Santos, ginecologista e 
obstetra e primeira presidente da 
Federação Nacional dos Médicos 
(Fenam), traz mais detalhes sobre 
a sua trajetória profissional, nar-
rando o significado e os desafios 
de ser mulher na Medicina. 

Nascida no Piauí, o interesse pela 
área médica surgiu por influência 
do pai, Arimatéa Santos. Ginecolo-
gista e obstetra de renome, ele foi 
titular da disciplina de Ginecologia 
da Universidade Federal do Piauí, a 
qual também foi um dos fundado-
res, e atuou como chefe da Clínica 
Ginecológica do maior serviço 
público geral do Piauí, o Hospital 
Getúlio Vargas. 

“Lá, ele fez um serviço de exce-
lência, trazendo para o Piauí a 
prevenção do câncer ginecológico 
como rastreio de câncer de colo 
de útero e de mama. O primeiro 
mamógrafo do Piauí foi ele quem 
trouxe e diante de tamanho tra-
balho não me faltou inspiração. 
Eu diria que, por meio de meu 
pai, me foi repassado tudo o 
que se precisa para ser uma boa 
médica, como abnegação, hu-
manidade, ciência e altruísmo”, 
relembra Lúcia. 

Atuação
O caminho trilhado até se tornar 
presidente da Fenam vem de um 
longo percurso no movimento mé-
dico. Exemplo disso é que, por 16 
anos, atuou como conselheira no 
Conselho Regional de Medicina do 
Estado no Piauí, fazendo com que, 
graças à sua notável atuação na 
instituição, surgisse o convite por 
parte de grupos de médicos – espe-
cialistas que, conforme ela relem-
bra, eram muito atuantes na época 
– para auxiliar na reestruturação 
do Sindicato dos Médicos do Estado 
do Piauí (Simepi). 

“Com o trabalho que vinha de-
senvolvendo no sindicato frente 
a graves problemas, inclusive a 
precarização que já enfrentávamos 
na época, culminou a criação da 
carreira médica no estado do Piauí 

A “O meu propósito 
sempre foi elevar 
o exercício da 
Medicina para 
um patamar que 
pudesse dar 
satisfação para 
quem a exerce de 
maneira ética”

33                |   Mar/Abr de 2024

ELAS NA MEDICINA



e na capital Teresina. Isso foi um 
grande passo para que as ações 
realizadas no estado nos levassem 
a transpor os limites físicos de onde 
estávamos localizados. Em seguida, 
fui rumo à representação nacional”, 
menciona. 

Como representante do Sindica-
to, a atual presidente da Fenam 
recorda que ocupou vários cargos 
na Diretoria da instituição, contri-
buindo para o desenvolvimento 
do trabalho junto dos demais di-
rigentes sindicais. “Na minha vida 
profissional e em participação em 
instituições médicas, nunca planejei 
algo pessoal, mas fui objetivando 
conquistas coletivas. No Simepi, 
assim como na Fenam, o meu pro-
pósito sempre foi elevar o exercício 
da Medicina para um patamar que 
pudesse dar satisfação para quem 

a exerce de maneira ética, princi-
palmente por poder dar ao povo 
brasileiro Saúde de qualidade, que 
ele tanto merece.”

Por estar à frente das demandas 
da Medicina e da Saúde e por ser 
responsável por desenvolver um 
trabalho voltado à classe médica 
e à população brasileira, Lúcia se 
viu determinada a concorrer à 
Presidência da Fenam – processo 
que ela descreve como algo muito 
distante dos contos de fadas, mas 
ainda melhor, uma vez que teve de 
enfrentar obstáculos reais. 

“Consegui provar para mim mesma, 
para os colegas médicos e para 
todas as mulheres brasileiras que 
podemos e devemos ocupar um 
cargo de liderança. Todos os dias 
peço a Deus que ilumine o meu ca-

“Consegui provar 
para mim mesma, 
para os colegas 
médicos e para 
todas as mulheres 
brasileiras que 
podemos e devemos 
ocupar um cargo de 
liderança”
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minho para boas decisões, que me 
dê força para enfrentar as adversi-
dades e muita saúde para cumprir 
essa missão”, descreve. 

Desafios 

Em 50 anos de Fenam, a primeira 
mulher a ocupar a Presidência da 
instituição aponta que estar à fren-
te deste cargo tem um significado 
muito maior do que se possa imagi-
nar, já que representa apenas uma 
pequena parte de uma situação 
muito complexa. 

Para ela, é fundamental analisar 
que, se mulheres que têm acesso à 
informação, a estudos de qualida-
de e que convivem em um meio so-
cial que, teoricamente, forneceria 
mais chances de ocupar espaços, 
ainda não o fazem, isso representa 
que o contexto no qual estão inse-
ridas ainda possui muitas amarras 
que as impedem de poder exercer 
suas capacidades. 

“Se você pensar na maioria das 
mulheres brasileiras, que além do 
gênero também podem ter aliadas 
questões como raça, pobreza e falta 
de oportunidades, isso alcança uma 
escala ainda maior no quesito de-
sigualdade. A violência doméstica, 
o assédio no trabalho, a falta de 
acesso a melhores salários, o dese-
quilíbrio entre gêneros, está tudo 
relacionado. Se analisarmos o fato 
de que, mesmo mulheres em condi-
ções de privilégio ainda são alcan-
çadas pela violência e desigualdade, 
isso nos leva a pensar que a solução 
para tal equidade é um movimento 
que englobe todas as mulheres de 
qualquer raça, crença, situação so-
cial e econômica, para que deixemos 
de lado o medo, a falsa segurança e 
ocupemos, juntas, de mãos dadas, 
os nossos espaços”, manifesta. 

A especialista salienta que a re-
presentação política é uma das 
principais vertentes para garantir a 
igualdade, proteção e acolhimento 

Fenam pontua que é imprescindí-
vel que aliem a vida profissional à 
pessoal. “Uma não invalida a outra. 
Elas não têm que escolher, mas sim 
dividir atribuições na vida pessoal 
para que, assim como os homens, 
possam se desenvolver profissio-
nalmente. Lembrando que a maior 
parte da criação dos filhos recai às 
mulheres, portanto, elas têm o de-
ver de passar isso para eles, sejam 
homens ou mulheres.”

Lúcia fomenta que não costuma 
pautar a sua vida apenas em um 
plano, mas sim em vários de-
les. Neste sentido, enfatiza que, 
mesmo estando sempre disposta 
a evoluir, suas escolhas são ba-
seadas na felicidade. Além disso, 
reforça acreditar que todas as 
pessoas nascem com uma missão 
voltada à coletividade a qual estão 
inseridas. 

“E isso não quer dizer que deixemos 
a felicidade de fora. Só poderemos 
contribuir com algo ou alguém se 
antes aquela missão trouxer um 
bem-estar pessoal. A Medicina, 
para mim, começou como uma pai-
xão, mas depois virou um grande 
amor. Após tantos anos de estudo, 
continuo empolgada e agora, fazen-
do doutorado, vejo que o amor que 
tenho pela Medicina vai me fazer 
parceira dela até o fim da minha 
vida”, estabelece. 

necessários. “A política é o lugar 
que vai nos levar definitivamente 
para a solução desse problema, 
desde que entremos nas disputas 
eleitorais, e mais ainda, que nin-
guém faça leis voltadas para as 
mulheres sem a participação delas. 
Ninguém sabe o que é bom para as 
mulheres a não ser nós mesmas.”

Segundo Lúcia Santos, na Medicina, 
os desafios diários enfrentados 
pelas mulheres são basicamente os 
mesmos enfrentados por profissio-
nais de outras áreas. “Não basta ter 
competência, temos que mostrar 
duas vezes mais capacidade, e não 
só isso. Também precisamos lutar 
incansavelmente para ocupar o 
nosso espaço de direito, pois mui-
tos homens não aceitam o desta-
que feminino, nem nos aceitam em 
cargos de liderança.”

A médica realça as particularidades 
de atuar na profissão. “A mulher traz 
a leveza que lhe é inerente. Se ob-
servarmos, a maioria das acompa-
nhantes de um paciente em um hos-
pital são mulheres, ou seja, somos 
cuidadoras natas. Agora, imagine 
aliar essa característica à expertise 
da formação médica”, indaga. 

Futuro
Para as jovens médicas que estão 
iniciando carreira, a presidente da 

“A solução para tal equidade é um 
movimento que englobe todas as 
mulheres e ocupemos, juntas, os 
nossos espaços”
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Associados têm 
seguro de vida 

com DIT gratuito na APM
Sempre pensando no bem-estar dos médicos, 

a entidade oferece o benefício desde o início de 2017

TEXTO RYAN FELIX*

os últimos anos, in-
tensificou-se o inte-
resse dos brasileiros 
em relação à con-

tratação de seguros, em especial o 
seguro de vida. Este acréscimo no 
setor ocorreu principalmente entre 
2019 e 2021, com aumento entre 
11,3% e 17,5%, de acordo com dados 
da Superintendência de Seguros 
Privados (Susep), órgão responsá-
vel pela regulação da área. 

Em pesquisa realizada pela Fe-
deração Nacional de Previdência 
Privada e Vida (FenaPrevi), 
números apontam que, nos pri-
meiros quatro meses de 2022, 
a contratação da modalidade 
continuou crescendo de maneira 
significativa. De 2021 a 2023, a 
intenção dos brasileiros em ad-
quirir seguros pessoais subiu de 
53% para 57%, conforme levan-
tamento do portal InfoMoney. 

No mais recente mapeamento 
encomendado pela FenaPrevi e 
publicado em julho de 2023, as 
mulheres se destacam como prin-
cipais contratantes de serviços 
de previdência, com 52%, contra 
48% dos homens. Em relação à 
faixa etária, pessoas entre 45 e 59 
anos apresentam o maior percen-
tual (24%), com a região Sudeste 
concentrando 44% da população 
adepta a algum tipo de seguro. 

N
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Na pesquisa, 43% dos entre-
vistados declararam que não 
se sentiram preparados para a 
pandemia de Covid-19. Do total, 
41% disseram que o aspecto mais 
influenciado negativamente foi o 
financeiro (com a diminuição da 
renda e altas taxas de desempre-
go). O relatório aponta ainda que 
os principais medos da população 
no período foram:

• Não ter como pagar o trata-
mento médico (24%);

• Falecer e deixar a família sem 
condições de se manter (17%);

• Perder o emprego (16%);

• Não conseguir se sustentar por 
conta de algum problema de 
saúde (16%). 

A obtenção de seguros de vida 
que cumpram de maneira efetiva 
o seu papel, garantindo estabili-
dade e segurança à família, certa-
mente é algo importante. Por isso, 
a Associação Paulista de Medicina 
oferece a seus associados, desde o 
início de 2017, um seguro de vida 
gratuito com diárias por incapaci-
dade temporária. 

Benefício gratuito 
Quando os médicos se filiam à 
APM, após dois meses, têm auto-
maticamente direito a uma cober-
tura gratuita de seguro de vida. 
Esta cobertura, no valor de R$ 70 

mil, é aplicável em casos de morte 
acidental ou invalidez permanente 
ou parcial por acidente, para médi-
cos na faixa etária de até 70 anos.

Além da cobertura do seguro de 
vida, a mesma apólice também 
oferece o benefício da Diária por 
Incapacidade Temporária por 
acidente. Isso proporciona uma 
indenização diária de R$ 100,00 
por dia, com uma cobertura máxi-

ma de até 90 dias por ano, totali-
zando um valor anual de até R$ 9 
mil; e auxílio funeral nos casos de 
morte acidental, de R$ 5 mil. 

O serviço é oferecido em parce-
ria com a Alfa Seguros, uma das 
principais empresas de seguros do 
País, por meio da MDS Corretora e 
Administradora de Seguros. 

*SOB SUPERVISÃO DE GIOVANNA RODRIGUES

PARA SABER MAIS, ENTRE EM CONTATO COM A CENTRAL DE RELACIONAMENTO DA APM:

central.relacionamento@apm.org.br

(11) 3188-4200

(11) 94187-4200

37                |   Mar/Abr de 2024

SERVIÇOS

mailto:central.relacionamento@apm.org.br


Júlio Leonardo Barbosa Pereira
Neurocirurgião e diretor de Tecnologia 

de Informação da APM (CRM-SP 163.113 | RQE-SP 40.680)

A voz médica na rede social: 
construindo confiança e conectando-se com a comunidade

A era digital transformou a 
forma como nos comunicamos, 
incluindo a relação entre médico e 
paciente. As redes sociais, especialmente 
YouTube, Instagram, TikTok e Twitter/X, 
surgem como ferramentas valiosas para 
os profissionais da Saúde se conectarem 
com o público, promoverem a educação 
em Saúde e fortalecerem sua 
marca pessoal.

O YouTube é minha rede social 
preferida e utilizo como canal de ensino 
e informação. Com vídeos informativos, 
tutoriais e até mesmo cirurgias, 
o YouTube se destaca como uma 
plataforma poderosa para a educação 
em Saúde. Por meio de conteúdos 
relevantes e de alta qualidade, os 
médicos podem:

• Democratizar o acesso à 
informação: Vídeos explicativos 
sobre doenças, sintomas e 
tratamentos podem alcançar um 
público amplo, inclusive aqueles 
que não possuem acesso fácil a 
um médico.

• Desmistificar crenças e 
informações falsas: Com 
conteúdos confiáveis e embasados 
em pesquisas científicas, os médicos 
combatem a desinformação e 
promovem a saúde pública.

• Humanizar a Medicina: Ao 
mostrar seu lado humano e 
compartilhar suas experiências, 
o médico cria uma conexão mais 

próxima com seus pacientes, 
gerando confiança e empatia.

Instagram, Tiktok e Twitter/X: 
comunicação rápida e engajamento

O Instagram (e o Tiktok), com sua 
linguagem visual e dinâmica, e o Twitter/X, 
com foco em notícias e textos curtos, 
permitem uma comunicação mais rápida e 
frequente com o público. Por meio de posts, 
tweets e stories, os médicos podem:

• Divulgar dicas de Saúde e bem-
estar: Compartilhar informações 
sobre hábitos saudáveis, alimentação 
e prevenção de doenças.

• Interagir com o público: 
Responder perguntas, esclarecer 
dúvidas e realizar enquetes para 
entender as necessidades dos 
pacientes.

• Promover seu consultório, 
eventos e aulas: Divulgar sua 
agenda e convidar o público para 
participar de atividades educativas.

Diferenças e particularidades 
de cada plataforma
• YouTube: Conteúdos mais longos 

e aprofundados, ideais para 
aulas, explicações complexas e 
apresentações de 
casos clínicos.

• Instagram e Tiktok: 
Conteúdos visuais e 
interativos, como fotos, 

vídeos curtos, stories e lives, para 

dicas rápidas, imagens de exames e 
acompanhamento do dia a 
dia profissional.

• Twitter/X: Conteúdos curtos e 
objetivos, como notícias, frases 
curtas, links para artigos científicos 
e interação com outros profissionais 
da Saúde.

Considerações importantes

• Ética e responsabilidade: Os 
médicos devem seguir os princípios 
éticos da profissão ao produzir 
conteúdo on-line, sempre com foco 
na qualidade da informação e no 
bem-estar do paciente.

• Consistência e frequência: Para 
manter um público engajado, é 
importante publicar conteúdos 
regularmente e manter uma 
comunicação constante nas redes 
sociais escolhidas.

• Interação com o público: 
Responder comentários, perguntas 
e mensagens privadas demonstra 
atenção aos pacientes e fortalece a 
relação médico-paciente.

Ao utilizar as redes sociais de forma 
estratégica e responsável, os 

médicos podem construir 
uma comunidade on-line 

engajada, promover a Saúde 
e o bem-estar da população 

e fortalecer sua marca 
pessoal como médico. 
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LANÇAMENTO

CHEGOU O SEGURO RESPONSABILIDADE
CIVIL (RC) PROFISSONAL MÉDICO!

(*) Condição válida apenas para associados APM Estadual.

A Associação Paulista de Medicina realizou acordo com a MDS e a AKAD Seguros 
para oferecer o RC (Responsabilidade Civil) para a classe médica do estado de 
São Paulo.

Ter um RC é a garantia para a proteção do patrimônio do médico e tranquilidade 
para se focar em sua atividade principal.

E mais! Leia o QR Code e descubra porque é vantajoso ser um associado APM!

Os associados APM têm uma série de benefícios:

  Associados da APM têm 15% de desconto*.
  Ampla consultoria jurídica.
  O pagamento pode ser feito em 12x sem juros no cartão de crédito 
  ou em 4x no boleto.
  Contratação simplificada e 100% online.

https://www.apm.org.br/servicos/seguro-de-responsabilidade-civil/


No dia 19 de março, o Conselho Federal de Medicina (CFM) realizou a quarta 
edição do Fórum da Comissão de Saúde Suplementar. Com tema central focado 
em “A Importância da Regulação na Sustentabilidade”, o evento foi realizado na 
sede da autarquia, em Brasília (DF), e contou com a presença de uma série de 
autoridades em Saúde.

Além de José Hiran Gallo, presidente do CFM, participaram Antonio José Gon-
çalves, presidente da Associação Paulista de Medicina (APM); Carlos Henrique 
Mascarenhas, diretor de Defesa Profissional da Associação Médica Brasileira 
(AMB); e Lúcia Santos, presidente da Federação Nacional dos Médicos (Fenam), 
entre outros.

Conferências sobre auditorias e Judicialização foram alguns dos tópicos aborda-
dos no evento. “Foram debates de alto nível. E eu acho que houve uma aproxi-
mação, porque a ideia é tê-los como parceiros, mas mantendo sempre a nossa 
autonomia. Outro núcleo foi a questão da contratação por pessoa jurídica, que 
já uma realidade e existe uma tendência de migração para este formato. A ideia 
é tentarmos melhorar essa questão e precisamos ter alguma norma para isso, 
para que o médico não seja sacrificado”, diz o presidente da APM.

VISIBILIDADE

Pesquisa da 
APM/AMB 
é divulgada 
pela Folha de 
S. Paulo

A Associação Paulista 
de Medicina e a As-

sociação Médica Brasileira 
realizaram uma pesquisa 
inédita que ouviu mais de 
1.400 médicas que falaram 
sobre assédio, preconceito e 
discriminação de gênero. 

Em 14 e 15 de dezembro, 
a Folha de São Paulo pu-
blicou com exclusividade 
em suas versões on-line 
e impressa os resultados 
obtidos pelo levantamento, 
que serão uma forma de 
orientar ações de comba-
te e prevenção contra a 
violência e desrespeito às 
profissionais da Saúde.

No mesmo dia da cerimônia de 
posse da nova Diretoria, 25 de 

novembro, a Assembleia Ordinária de 
Delegados da Associação Paulista de 
Medicina também teve a aprovação 
da previsão orçamentária para o 
próximo ano. Dentre as determina-
ções, está o reajuste de 4,69% na 
contribuição associativa referente à 

APM Estadual para 2024 – o que re-
presenta um valor acumulado desde 
2020 de 13,56%, bem abaixo do IPCA 
do período, de 27,69%.

Para 2024, a previsão é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e 
R$ 26,7 milhões de despesas opera-
cionais, com resultado operacional 
de R$ 206 mil. Segundo o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é au-
mentar receitas e reduzir despesas. 
“Sempre trabalhamos com uma pre-
visão orçamentária de gastar 80% 
daquilo que nós arrecadamos, mas 
no próximo ano, que será um período 
de ajustes, isto não será possível.”

Previsão orçamentária 
para 2024 é aprovada  
em Assembleia

ASSOCIATIVISMO

Expectativa é aumentar 
receitas e reduzir despesas 
para o próximo ano

FOTOS: ALEXANDRE DINIZ / REPRODUÇÃO40                |   Dezembro de 2023

GIRO
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de Medicina e a As-

sociação Médica Brasileira 
realizaram uma pesquisa 
inédita que ouviu mais de 
1.400 médicas que falaram 
sobre assédio, preconceito e 
discriminação de gênero. 

Em 14 e 15 de dezembro, 
a Folha de São Paulo pu-
blicou com exclusividade 
em suas versões on-line 
e impressa os resultados 
obtidos pelo levantamento, 
que serão uma forma de 
orientar ações de comba-
te e prevenção contra a 
violência e desrespeito às 
profissionais da Saúde.

No mesmo dia da cerimônia de 
posse da nova Diretoria, 25 de 

novembro, a Assembleia Ordinária de 
Delegados da Associação Paulista de 
Medicina também teve a aprovação 
da previsão orçamentária para o 
próximo ano. Dentre as determina-
ções, está o reajuste de 4,69% na 
contribuição associativa referente à 

APM Estadual para 2024 – o que re-
presenta um valor acumulado desde 
2020 de 13,56%, bem abaixo do IPCA 
do período, de 27,69%.

Para 2024, a previsão é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e 
R$ 26,7 milhões de despesas opera-
cionais, com resultado operacional 
de R$ 206 mil. Segundo o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é au-
mentar receitas e reduzir despesas. 
“Sempre trabalhamos com uma pre-
visão orçamentária de gastar 80% 
daquilo que nós arrecadamos, mas 
no próximo ano, que será um período 
de ajustes, isto não será possível.”

Previsão orçamentária 
para 2024 é aprovada  
em Assembleia

ASSOCIATIVISMO

Expectativa é aumentar 
receitas e reduzir despesas 
para o próximo ano
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REGULAÇÃO

RECONHECIMENTO

O vice-presidente da 
Associação Paulista de 
Medicina, José Luiz Gomes 
do Amaral, foi homenagea-
do em uma sessão solene 
em prol dos 85 anos do 
Sindicato dos Hospitais, 
Clínicas e Laboratórios do 
Estado de São Paulo (Sin-
dHosp), realizada no dia 18 
de março. Amaral esteve 
acompanhado de Paulo 
Manuel Pêgo Fernandes, 
diretor Científico da APM.

O evento ocorreu na Câmara 
Municipal de São Paulo, reu-
nindo uma série de autorida-
des em Saúde que também 
foram homenageadas duran-
te a ocasião, como Eleuses 
Paiva, secretário de Estado 
da Saúde de São Paulo; 
César Eduardo Fernandes, 
presidente da Associação 
Médica Brasileira; e Eloísa 
Bonfá, diretora da Faculdade 
de Medicina da Universidade 
de São Paulo; entre outros.

APM é uma 
das grandes 
homenageadas 
em cerimônia 
dos 85 anos do 
SindHosp

IV Fórum da Comissão 
de Saúde Suplementar do CFM

FOTOS: DIVULGAÇÃO 
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VISIBILIDADE

Pesquisa da 
APM/AMB 
é divulgada 
pela Folha de 
S. Paulo

A Associação Paulista 
de Medicina e a As-

sociação Médica Brasileira 
realizaram uma pesquisa 
inédita que ouviu mais de 
1.400 médicas que falaram 
sobre assédio, preconceito e 
discriminação de gênero. 

Em 14 e 15 de dezembro, 
a Folha de São Paulo pu-
blicou com exclusividade 
em suas versões on-line 
e impressa os resultados 
obtidos pelo levantamento, 
que serão uma forma de 
orientar ações de comba-
te e prevenção contra a 
violência e desrespeito às 
profissionais da Saúde.

No mesmo dia da cerimônia de 
posse da nova Diretoria, 25 de 

novembro, a Assembleia Ordinária de 
Delegados da Associação Paulista de 
Medicina também teve a aprovação 
da previsão orçamentária para o 
próximo ano. Dentre as determina-
ções, está o reajuste de 4,69% na 
contribuição associativa referente à 

APM Estadual para 2024 – o que re-
presenta um valor acumulado desde 
2020 de 13,56%, bem abaixo do IPCA 
do período, de 27,69%.

Para 2024, a previsão é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e 
R$ 26,7 milhões de despesas opera-
cionais, com resultado operacional 
de R$ 206 mil. Segundo o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é au-
mentar receitas e reduzir despesas. 
“Sempre trabalhamos com uma pre-
visão orçamentária de gastar 80% 
daquilo que nós arrecadamos, mas 
no próximo ano, que será um período 
de ajustes, isto não será possível.”

Previsão orçamentária 
para 2024 é aprovada  
em Assembleia

ASSOCIATIVISMO

Expectativa é aumentar 
receitas e reduzir despesas 
para o próximo ano
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APM/AMB 
é divulgada 
pela Folha de 
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A Associação Paulista 
de Medicina e a As-

sociação Médica Brasileira 
realizaram uma pesquisa 
inédita que ouviu mais de 
1.400 médicas que falaram 
sobre assédio, preconceito e 
discriminação de gênero. 

Em 14 e 15 de dezembro, 
a Folha de São Paulo pu-
blicou com exclusividade 
em suas versões on-line 
e impressa os resultados 
obtidos pelo levantamento, 
que serão uma forma de 
orientar ações de comba-
te e prevenção contra a 
violência e desrespeito às 
profissionais da Saúde.

No mesmo dia da cerimônia de 
posse da nova Diretoria, 25 de 

novembro, a Assembleia Ordinária de 
Delegados da Associação Paulista de 
Medicina também teve a aprovação 
da previsão orçamentária para o 
próximo ano. Dentre as determina-
ções, está o reajuste de 4,69% na 
contribuição associativa referente à 

APM Estadual para 2024 – o que re-
presenta um valor acumulado desde 
2020 de 13,56%, bem abaixo do IPCA 
do período, de 27,69%.

Para 2024, a previsão é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e 
R$ 26,7 milhões de despesas opera-
cionais, com resultado operacional 
de R$ 206 mil. Segundo o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é au-
mentar receitas e reduzir despesas. 
“Sempre trabalhamos com uma pre-
visão orçamentária de gastar 80% 
daquilo que nós arrecadamos, mas 
no próximo ano, que será um período 
de ajustes, isto não será possível.”

Previsão orçamentária 
para 2024 é aprovada  
em Assembleia

ASSOCIATIVISMO

Expectativa é aumentar 
receitas e reduzir despesas 
para o próximo ano
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A Assembleia dos Hospitais do Programa 
CQH ocorreu no dia 28 de março e teve o tema 
“Evento Sentinela” como central. Promovida 
pelo Programa de Compromisso Qualidade 
Hospitalar (CQH), mantido pela Associação Pau-
lista de Medicina, o encontro foi destinado aos 
hospitais que participam do Programa.

Jayme Malek Jr., diretor Científico da So-
ciedade Paulista de Medicina Preventiva e 
Administração em Saúde (Sompas) e membro 
da governança do Programa CQH, moderou 
o evento, que teve palestra de Jackson Vilela, 
avaliador sênior e membro da governança do 
Programa CQH. O termo “Evento Sentinela” 
refere-se a um incidente grave que ocorre em 
hospitais, resultando em prejuízo ao atendi-
mento de pacientes e/ou acompanhantes, 
além de poder prejudicar a imagem e reputa-
ção da organização.

Prestação de contas de 2023 da AMB é 
aprovada por delegados e associados 

A Associação Médica Brasileira realizou, no dia 28 de março, 
Assembleias Ordinárias de Delegados e Geral, de forma on-line. 
Pela manhã, a Assembleia de Delegados foi presidida por Anto-
nio José Gonçalves, presidente da Associação Paulista de Medici-
na. O primeiro item aprovado, por 96,77% dos participantes, foi a 
ata da Assembleia de Delegados da AMB anterior, realizada em 
27 de outubro de 2023. 

Por sua vez, a Assembleia Geral contou com a participação de as-
sociados de todas as partes do País. Conduzindo a reunião, César 
Fernandes abriu espaço para as manifestações dos diretores da 
AMB e representantes das sociedades de especialidades.

O secretário geral da AMB e diretor de Patrimônio e Finanças da 
APM, Florisval Meinão, enfatizou a mudança no perfil dos investi-
mentos da entidade nos últimos três anos, que reduziu considera-
velmente suas despesas administrativas, passando a investir mais 
nos projetos: “Esse é o trabalho que a Associação Médica Brasileira 
precisa realizar, gastar com o que os médicos precisam para a 
defesa da classe, a exemplo do Progeb, NAP, Sabe e ações para os 
médicos jovens e em proteção ao ato médico, entre tantas outras”. 

TRANSPARÊNCIA QUALIDADE

Evento Sentinela é tema de 
debate em assembleia do CQH

FOTOS: DIVULGAÇÃO 

APM sedia o 21º Encontro de Boas Práticas da Celafiscs
No dia 2 abril, a Associação Paulista de Medicina sediou o 21º Encontro de Boas Práticas 

na Promoção da Atividade Física, promovido pelo Centro de Estudos do Laboratório de Apti-
dão Física de São Caetano do Sul (Celafiscs). Compuseram a mesa de abertura o presidente 
do Celafiscs, Victor Matsudo, o delegado da APM, Gilberto Natalini, e a representante da 
Secretaria Estadual da Saúde, Marli Prado.

“O objetivo do evento é divulgar e apresentar experiências de sucesso, com a intenção de moti-
var e orientar os novos parceiros da instituição, compartilhar os métodos utilizados e reafirmar 
a possibilidade real de promover a Saúde por meio da atividade física”, destacou Matsudo.

BEM-ESTAR
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Para 2024, a previsão é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e 
R$ 26,7 milhões de despesas opera-
cionais, com resultado operacional 
de R$ 206 mil. Segundo o diretor 
de Patrimônio e Finanças da APM, 
Florisval Meinão, a expectativa é au-
mentar receitas e reduzir despesas. 
“Sempre trabalhamos com uma pre-
visão orçamentária de gastar 80% 
daquilo que nós arrecadamos, mas 
no próximo ano, que será um período 
de ajustes, isto não será possível.”
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para o próximo ano
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FOTOS: SERGEY TINYAKOV / IVAN FEITOSA/PREFEITURA DE RIO PRETO

Como forma de apresentar a sua história 
de superação, o ex-prefeito de Sorocaba, 

Rodrigo Manga, realizou uma palestra na APM 
Bauru, no dia 13 de dezembro, focada no tema 
“Governe sua vida e transforme o mundo”. 

Durante o evento, Manga falou sobre como 
caiu no mundo das drogas, viu os seus negócios 
e a relação com a sua família desmoronando, 
e de que maneira conseguiu se reerguer, se 
libertando do vício. 

PALESTRA 
MOTIVACIONAL  
EM BAURU

SUPERAÇÃO Anualmente, a So-
ciedade de Medicina 

e Cirurgia de Campinas 
- Regional da APM - re-
aliza o Prêmio Mérito 
Científico, que reconhece 
notáveis profissionais. 
Em 2023, um dos vence-
dores da gratificação foi o 
ortopedista e médico do 
esporte Sérgio Piedade. 

Recentemente, o tra-
balho de Piedade foi 
publicado pelo Journal of 
ISAKOS, uma das maiores 
referências em Medicina 
do Esporte, salientando 
a importância de sua dis-
sertação para a área. 

Vencedor de 
prêmio de 

Campinas tem 
reconhecimento 

internacional

EVENTO

No dia 5 de dezembro, Rodrigo Ramalho,  
presidente da Sociedade de Medicina e Cirurgia 

de São José do Rio Preto – Regional da APM – es-
teve presente no Hospital Municipal Dr. Domingo 
Marcolino Braile representando a classe médica na 
cerimônia de entrega de cinco novos leitos de UTI 
da instituição. Autoridades de Saúde também mar-
caram presença, como o prefeito Edinho Araújo e o 
secretário de Saúde, André Baitello. 

REPRESENTATIVIDADE

Hospital Municipal de Rio 
Preto realiza cerimônia
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17ª Caminhada Agita São José 
A 17ª da Caminhada Agita São José, promovida pela Associação Paulista de Medicina – São José dos Campos, aconteceu 

no dia 8 de abril. O percurso foi iniciado na sede da Regional e terminou no Parque da Cidade.

A programação da caminhada contou também com um treinamento de RCP gratuito para os participantes, que levaram 1kg 
de alimento não perecível. Os alimentos arrecadados foram doados ao Hospital Francisca Júlia. 

Assis realiza reunião com 
representante da FEMA

No dia 1º de abril, o presidente e o diretor de Defesa Profissional 
da Associação Paulista de Medicina – Assis, respectivamente, Jua-
rez de Paula e Roberto de Mello, participaram de uma reunião com 
o diretor Executivo da Fundação Educacional do Município de Assis 
(FEMA), Hilário Vetore Neto, com o objetivo de alinhar e fortalecer 
os laços.

Um dos pontos de destaque foi o compromisso conjunto de marcar 
uma reunião expandida, contando com discussões profundas e 
construtivas sobre como colaborar para elevar ainda mais o padrão 
de formação dos futuros profissionais da Saúde.

SOLIDARIEDADE

PARCERIAATUALIZAÇÃO

São Caetano lança novos 
episódios do podcast

Na última semana de março, a Associação Pau-
lista de Medicina – São Caetano do Sul publicou 
três novos episódios do seu videocast, recebendo 
profissionais da Medicina, que compartilham suas 
histórias e experiências profissionais e pessoais.

Os temas que estão no ar se dividem entre con-
versas sobre as atualizações do novo Manual da 
Publicidade Médica, compartilhamento de histó-
rias em relação à figura feminina na Medicina e 
destaques sobre a Saúde do município e a dengue. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO 
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Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM
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Quarta
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Sexta

18
Sábado

Tertúlia AMSP
Híbrido

 12h30 às 14h
 https://mla.bs/C83c94eb

Homenagem da AMSP 
aos 90 anos da EPM
Presencial

 8h às 14h 
 Auditório APM

Fórum SBAIT
Presencial

 8h às 14h 
 Auditório APM

Almoço Dia das Mães
Presencial

 12h às 15h
 Hotel Fazenda APM

Prova AMB
Presencial

 9h às 18h 
 Auditório APM

Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM

Reunião da Liga 
SBACV-SP
Presencial

 8h às 13h
 Auditório APM

Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM

I Programa Educacional 
- Mentoria Síndromes 
Miastênicas
Presencial

 8h às 18h 
 Auditório APM

Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM

XXI Congresso Paulista 
de Medicina do Sono
Presencial

 8h30 às 18h30 
 Vila Blue Tree - Rua Castro 

Verde, 266 - São Paulo/SP

IX Curso de 
Psicofarmacologia
Presencial

 8h às 18h
 Sede APM

Jantar Italiano
Presencial

 20h às 23h
 Hotel Fazenda APM

XXI Congresso Paulista 
de Medicina do Sono
Presencial

 8h30 às 18h30 
 Vila Blue Tree - Rua Castro 

Verde, 266 - São Paulo/SP
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Literatura     B I B L I O T E C A  Revistas científicas
Os livros publicados nesta seção estão disponíveis 
para consulta/empréstimo na Biblioteca da APM. 
Contato: biblioteca@apm.org.br - (11) 3188-4241

A cada dois meses, a APM publica a São Paulo Medical 
Journal - Evidence for health care, e trimestralmente, 
a revista Diagnóstico & Tratamento.

AUTOR EDITORA FORMATO VOLUME/NÚMERO PERÍODO

MANUAL DO PACIENTE 
COM CÂNCER 
Livro que tem o apoio do Hospital 
de Amor (Hospital do Câncer de 
Barretos), cuja história remonta 
há mais de 60 anos e que 
possui imenso reconhecimento 
internacional, sendo um dos 
maiores e mais bem equipados 
hospitais de Oncologia da América 
Latina.

 Auro del Giglio, Martins Fideles 
dos Santos Neto e Sergio Vicente 
Serrano

 nVersos
 21 x 14 cm, 232 páginas.

REFLEXÕES: 
HISTÓRIAS VIVIDAS 
Editado com o objetivo de 
transmitir aos leitores alguns 
momentos vividos ao longo da 
trajetória do autor, que incluem 
cenários muito diferentes, mas 
que se relacionaram como elos 
de uma corrente, desde a infância 
até a maturidade..

 Antônio Carlos Lima Pompeu
 Life  

 22,5 x 15,5 cm, 196 páginas. 

Acesse no site da APM   Acesse no site da APM   

DIAGNÓSTICO & 
TRATAMENTO
Lançada em 1996 pela APM 
e indexada na base de dados 
Lilacs. Tem por objetivo oferecer 
atualização médica baseada nas 
melhores evidências científicas 
disponíveis. Artigos originais, 
relatos de caso, revisões 
narrativas da literatura (artigos 
de atualização), cartas ao editor 
e seções/colunas especiais.

  Volume 29, número 1
  Jan/Mar 2024

SÃO PAULO  
MEDICAL JOURNAL
Criada pela APM em 1932, é uma 
das mais antigas publicações 
científicas do País. Artigos 
indexados nas mais importantes 
bases de dados do mundo, como 
Medline, Lilacs, SciELO, Science 
Citation Index Expanded, Journal 
Citation Reports/Science Edition 
(ISI) [fator de impacto 1.838] e 
EBSCO publishing.

  Volume 142, número 2
  Mar/Abr 2024

Junho

Junho

Junho

Junho

Junho Junho

Junho

12
Quarta

19
Quarta

22
Sábado

20
Quinta

26
Quarta

29
Sábado

15
Sábado

Tertúlia AMSP
Híbrido

 12h30 às 14h
 https://mla.bs/

c83c94eb 

Reuniões CBC-SP 
Presencial

 17h às 21h
 Espaço Maracá - APM

Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM

Abertura Exposição Energia 
em Trânsito - Wagner Kuroiwa
Presencial

 9h às 17h 
 Espaço Multifuncional - APM

II Jornada A dor de ouvir a dor
Presencial

 8h às 17h
 Auditório APM

Festa Junina
Presencial

 8h às 17h
 Auditório APM

Webinar Ensino 
Médico em Cirurgia 
On-line

 19h às 20h30

Webinar APM
On-line

 19h30 às 21h
 youtube.com/TVAPM

IX Curso de 
Psicofarmacologia
Presencial

 8h às 18h
 Sede APM

Reunião da Liga 
SBACV-SP
Presencial

 8h às 13h
 Auditório APM
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Celebre o Outono 
em grande estilo e com 
condições especiais!
TEXTO RYAN FELIX*

>> Verificar se as parcerias com as empresas mencionadas estão vigentes no site clubapm.com.br

Com o Clube de Benefícios da As-
sociação Paulista de Medicina, os 
associados têm descontos especiais 
e ofertas imperdíveis em lojas, mer-
cados e locais para hospedagem 
que são referências em seus ramos. 
Para aproveitar o clima agradável 
do Outono, destacamos descontos 
extraordinários para deixar tudo 
ainda mais especial. 

Nos produtos da marca Extra, os 
associados da APM são benefi-
ciados com até 5% de desconto 
em todo o site da parceria e até 
25% em uma seleção de produtos. 

A rede nacional proporciona aos 
clientes a melhor experiência de 
compra e compreende diferentes 
formatos. Além disso, está pre-
sente por meio de lojas físicas, 
on-line e plataforma de delivery 
de alimentos.

A Mistral, a mais conceituada 
importadora de vinhos do Brasil 
e presente em grande parte das 
Américas e Europa, também assu-
miu o compromisso de promover 
dias mais felizes. Com a parceria, o 
associado terá desconto de 20% na 
seleção de vinhos destacados. 

E que tal presentear as pessoas 
amadas de forma exclusiva? A Casa 
Flora oferece um portfólio de bebi-
das considerado um dos mais com-
pletos e conceituados do mercado 
brasileiro, com marcas líderes e de 
grande prestígio nacional e interna-
cional. E o melhor, disponibiliza 10% 
de desconto para associados APM.

Ainda no campo dos presentes, a 
FOUND IT! nasceu pela necessidade 
de encontrar opções criativas e de 
bom gosto, com bom atendimento 
e entrega rápida; por este motivo, a 
loja é uma das referências no ramo. 
Em parceria com a APM, oferece 
15% de desconto em todos os pro-
dutos do site. 

Se a ideia para este Outono for 
viajar, o Clube de Benefícios tam-
bém possui parcerias especiais. Um 
grande exemplo disso é o desconto 
de 15% no resort Pratagy Beach All 
Inclusive Resort – Wyndham, locali-
zado no litoral norte de Maceió (AL) 
e cercado pela exuberância da Mata 
Atlântica. 

E quando o assunto é hospedagem, 
conforto e exuberância, o Hotel 
Fazenda APM não pode ficar de 
fora. Em meio à Serra da Cantarei-
ra, é uma excelente opção de lazer, 
descanso e para a realização de 
eventos. O local dispõe de parque 
aquático, quadras, campos de fute-
bol, churrasqueiras, auditório, res-
taurante, lanchonete, um dos me-
lhores Centros Hípicos do estado, 
muita área verde e valores especiais 
e exclusivos para a hospedagem 
dos associados APM. 

VANTAGENS
SEM LIMITES!

www.clubapm.com.br

*sob supervisão de Giovanna Rodrigues

CLUB APM
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Nacional
COMPRAS ON-LINE

Regional

Hotéis e Pousadas

BLUE TREE PREMIUM
A 160m da Avenida Paulista, oferece 
uma localização excelente em São 
Paulo, com acesso fácil ao transporte 
público e rodeado por teatros, 
museus, shoppings e muito mais. Aos 
associados, 10% de desconto na tarifa 
do dia, exceto nos períodos de feira 
e congressos.  

 SÃO PAULO – SP

IBIZA HOTEL
Recém-inaugurado, tem uma 
localização privilegiada em Itapeva e 
um espaço aconchegante. Próximo ao 
centro comercial e financeiro da cidade, 
a menos de 50 metros da Catedral de 
Santana, oferece uma estrutura de 
hospedagem com o máximo conforto, 
em ambientes agradáveis e funcionais. 
E os associados APM têm 5% de 
desconto sobre a tarifa vigente.  

 ITAPEVA – SP

Eletrodomésticos

CASAS BAHIA
A popular rede de varejo de móveis e 
eletrodomésticos do Brasil, e uma das 
maiores no ramo, chega ao club|apm 
com 5% de desconto em todo o site 
da parceria e até 25% em seleção de 
produtos para associados APM.

PONTO :>
A rede varejista brasileira, que oferece 
em suas lojas produtos como móveis, 
eletrodomésticos e eletrônicos, hoje 
fazendo parte do Grupo Casas Bahia, 
disponibiliza 5% de desconto em todo 
o site da parceria e até 25% em seleção 
de produtos para associados APM.

biocerâmica, benéficos à saúde, que 
melhoram a microcirculação sanguínea. 
Além disso, possui uma moderna 
planta fabril certificada pela Anvisa 
em Boas Práticas de Fabricação (BPF) 
e Controle de Produtos Médicos. Aos 
associados APM, concede 30% 
de desconto.

MEMED
A empresa de tecnologia visa integrar a 
Saúde de forma completa. Profissionais 
de Saúde têm acesso à melhor 
tecnologia e conteúdo científico, e os 
pacientes à melhor experiência para 
cuidar da sua saúde e ter mais adesão 
aos seus tratamentos. Os associados 
da APM têm acesso à plataforma 
de prescrição médica 100% digital e 
gratuita e um mês grátis na ferramenta 
WhatsApp.

Papelaria

KLABIN FORYOU
Líder no mercado brasileiro de 
embalagens e referência do setor em 
sustentabilidade, a papelaria possui 
um portfólio que atende negócios de 
diferentes segmentos e tamanhos, 
com uma experiência de compra 100% 
on-line. Pelo site da parceria com a 
APM, oferta 10% de desconto para os 
associados.

Vestuário

MIZUNO
A Mizuno Corporation, empresa 
japonesa de equipamentos esportivos, 
situada em Osaka e patrocinadora 
oficial da Confederação Brasileira 
de Judô (CBJ), em parceria com a 
APM, oferece 15% de desconto aos 
associados.

OLYMPIKUS
Uma das maiores marcas de artigos 
esportivos do Brasil e, desde 1975, 
construindo uma longa relação com o 
esporte brasileiro, buscando inovação 
e alta performance. Disponibiliza 15% 
de desconto para associados da APM.

STUDIO GEEK
Referência em produtos do universo 
pop, nerd e para os fãs do universo 
do cinema, séries, animes, quadrinhos 
e música. Concede 20% de desconto 
(com exceções), válidos para as 
compras on-line.

UNDER ARMOUR
A empresa de roupas e equipamentos 
esportivos, fundada nos Estados Unidos, 
começou a operar em 1996 e possui 
atualmente mais de 15 mil pontos de 
venda no mundo. Em parceria com a 
APM, oferece 15% de desconto no site.

Saúde e Tecnologia

AO PHARMACÊUTICO
Com 31 anos de experiência, a 
farmácia de manipulação oferece aos 
associados APM 20% de desconto 
para medicamentos manipulados com 
pagamento à vista, 10% de desconto 
em cartões de crédito parcelado e 
10% de desconto nos medicamentos 
homeopáticos com pagamento à vista.

INVEL
A empresa é pioneira em produtos 
terapêuticos com tecnologia da 

CLUB APM www.clubapm.com.br
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Prezado associado 
Tome cuidado ao receber 
interessados em salas, imóveis e 
eventuais produtos anunciados, 
seja em nossos veículos de 
comunicação ou em outros. 
Não deixar as pessoas sozinhas 
no ambiente, por exemplo, além 
de tentar checar a veracidade 
das informações apresentadas.

Salas e 
períodos

Anuncie 
aqui com
destaque!

comercial@apm.org.br

MOEMA
Alugam-se salas para 
médicos, por período, na 
Alameda dos Maracatins, 
1435, com secretária, Wi-
-Fi, ar-condicionado, café, 
alvará de Vigilância Sanitá-
ria e estacionamento com 
manobrista. Valor mensal 
do aluguel + condomínio 
(01 período/semana), a 
partir de R$ 750,00/mês. 
Contatos: (11) 5041-2964 / 
99211-1558, com Rosangela 
Queiroz/ Dra. Ana Carolina 
de Queiroz. COD.15518. 

JARDIM PAULISTA
Alugam-se salas. A sala 
01 - Piso Superior (período 
da manhã às segundas, 
quartas e quintas-feiras. 
Período manhã e tarde às 
terças e sextas-feiras). Valor 
do período R$ 1.700,00. 
Sala com banheiro exclu-
sivo, equipe de recepção 
com quatro atendentes e 
estacionamento terceirizado 
no local. A sala 02 - Piso 
Superior (período da manhã 
às segundas, terças, quartas 
e quintas-feiras. Período da 
tarde às sextas-feiras). Valor 
do período R$ 1.700,00. Sala 
com banheiro, equipe de re-
cepção com quatro atenden-
tes e estacionamento tercei-
rizado no local. Contato: (11) 
3052-3558 COD.15520.

complexo Brascan Kino-
plex. Salas mobiliadas e 
equipadas, que incluem o 
serviço de agendamento e 
confirmação de consultas. 
Em caso de interesse por 
períodos maiores, possibi-
lidade de dividir a clínica. 
Contato: (11) 99933-5630, 
com Márcia. COD.15567.

BELA VISTA
Alugam-se salas por 
períodos em edifício co-
mercial na Rua Itapeva. 
Contato: (11) 98461-0027. 
COD.15604.

CAMPO BELO
Alugam-se salas equipadas 
para atendimento médico, 
por período ou mensal, 
incluindo gestão de agenda 
e secretária. Prédio novo 
com estacionamento e 
fácil acesso. Contatos: (11) 
5049-0262 ou (11) 94466-
6435. COD.15696.

JARDIM PAULISTA
Alugam-se salas para con-
sultório em clínica na Rua 
Bento de Andrade, com 
serviço de segurança par-
ticular, manobrista, recep-
ção, limpeza, administração 
e comunicação nos canais 
da clínica. Infraestrutura 
completa, salas mobiliadas, 
internet Wi-Fi, telefone, 
café com jardim interno 
e teto solar. Contato: (11) 
91275-2526. COD.15757.

MOEMA
Aluga-se sala por período 
próximo do Shopping Ibi-
rapuera. A clínica possui 
toda infraestrutura, com 
ar-condicionado, Wi-Fi, 
impressora, duas secre-
tárias com experiência e 
estacionamento durante o 
período de atendimento. 
A sala é ampla, com ba-
nheiro e maca elétrica para 
exames e procedimentos. 
Contato: (11) 98381-5683. 
COD.15767.

HIGIENÓPOLIS
Aluga-se sala com banhei-
ro interno para qualquer 
especialidade em consul-

tório de alto padrão. Sala 
reformada, 4 secretárias, 
café, banda larga, ponto 
eletrônico e demais estru-
turas inclusas. Contatos: 
(11) 99955-3565 ou 
miltonorel@yahoo.com.br, 
com Milton. COD.15768.

MOEMA
Alugam-se 2 salas comer-
ciais, juntas ou separadas, 
de 52 m2 cada uma com 
2 banheiros e uma vaga 
de garagem. Contato: 
(11) 5051-2099, com Luiz. 
COD.15769.

ITAIM BIBI
Aluga-se consultório mé-
dico completo com 42mts. 
Localizado na Avenida 
Engenheiro Carlos Berrini, 
o consultório possui sala 
de procedimento, sala de 
atendimento, 1 banhei-
ro, recepção e varanda. 
Estrutura completa, com 
licença sanitária para 
pequenos procedimen-
tos cirúrgicos, sala com 
carrinho de emergência, 
secretária, Wi-Fi e limpe-
za. De segunda a sábado, 
o aluguel é R$ 100,00 a 
hora, mínimo de 3 horas. 
Valor R$ 300,00 (3 horas). 
O horário de atendimento 
é de segunda a sexta, das 
8h até 19h. No sábado, das 
8h às 12h. Contato: (11) 
97725-1854, com Monise. 
COD.15772.

MOEMA
Alugam-se períodos em 
consultório montado, com 
infraestrutura completa e 
secretária, de segunda a 
sexta-feira. Contatos: (11) 
3569-7335 / (11) 99142-
2215, com Dra. Monica. 
COD.15916.

VILA MARIANA/TUCURUVI
Alugam-se períodos em 
consultórios montados, 
com infraestrutura comple-
ta e secretária, de segunda 
a sexta-feira. Localizados 
nos bairros da Vila Mariana 
e Tucuruvi. Contato: (11) 
98498-3021, com Bianca. 
COD.15966.

PINHEIROS 
Aluga-se sala para pro-
fissionais da Saúde, pre-
ferencialmente ligados 
ao tratamento de dores 
crônicas. Aceitamos várias 
especialidades, exceto Pe-
diatria. Período de segunda 
a sexta, das 7h30 às 15h. 
Sala localizada próxima da 
Prevent Senior, na Praça 
dos Omaguás, em Pinheiros. 
Valor mensal de R$ 3.600,00 
com secretária, sem vaga de 
estacionamento disponível, 
mas com estacionamento 
no local. Contato: (11) 99955-
1615, com Dra. Andrea. 
COD.15559.

HIGIENÓPOLIS
Alugam-se salas por pe-
ríodos para médicos, com 
infraestrutura completa, 
Wi-Fi, ar-condicionado, 
café, alvará de Vigilância 
Sanitária, estacionamento 
com manobrista, incluído 
no período de atendimento 
do profissional, secretária, 
gestão de agendamento de 
consultas, confirmação e 
solicitação de reembolso. 
A clínica está localizada 
no Edifício Higienópolis 
Medical Center (prédio do 
laboratório Fleury), com 
lojas comerciais (mini sho-
pping) no térreo. Contato: 
(11) 93937-0051, com Dra. 
Marilia Dalprá. COD.15560.

SANTA CECÍLIA
Aluga-se sala por período 
de 04 horas na Avenida 
Angélica, 672. Contato: (11) 
99976-6115, com Dr. Ga-
briel. COD.15563.

ITAIM BIBI
Alugam-se consultórios 
por período em clínica na 
Rua Doutor Renato Paes 
de Barros, 512, ao lado do 
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ITAIM BIBI
Aluga-se sala, por período, 
em edifício próximo dos Hos-
pitais Vila Nova Star e São 
Luiz. Conjunto mobiliado, 
com secretária, Wi-Fi e esta-
cionamento para clientes.  
Contato: (11) 99643-3849, 
com Dr. Pedro.COD.15989.

PINHEIROS
Aluga-se sala comercial 
na Rua Teodoro Sampaio, 
1.020, próximo do Metrô 
das Clínicas, com vista 
para a Praça Benedito 
Calixto. Preço R$ 1.300,00 
/ Valor do condomínio R$ 
800,00 / Valor IPTU por 
mês R$ 240,00. Contato: 
(11) 99251-6149, com Eunice 
Stancati. COD.15605.

PINHEIROS
Aluga-se sala comercial 
na Rua Teodoro Sampaio, 
1.020 – próximo do Metrô 
das Clínicas, com vista para 
a Praça Benedito Calixto. 
Espaço novo e recém-refor-
mado de 34m², com parte 
elétrica, piso e pintura com 
2 ambientes, 2 banheiros e 1 
vaga de garagem. Preço R$ 
1.300,00/ Valor do condomí-
nio R$ 800,00/ Valor IPTU 
por mês R$ 240,00. Contato: 
(11) 99251-6149. COD.15659.

Vende-se
CAIEIRAS
Vende-se lote de terreno 
no condomínio Parque Alto, 
em Caieiras/SP, próximo 
do Hotel Fazenda APM, 
com 2000 m2. Contato: (11) 
5051-2099, com Dr. Luiz. 
COD. 15770.

ITUPEVA
Vende-se apartamento 
no Condomínio Residen-
cial Tarsila do Amaral III, 
localizado no pavimento 
térreo número 01, Bloco 
06. O imóvel conta com 02 
dormitórios e uma vaga 
de garagem. Próximo do 
principal Hospital Regional. 
Valor R$ 225.000,00. Con-
tato: (11) 97302-4422, com 
Maria José. COD.15889.

JARDIM PAULISTA
Vende-se flat, com 01 dor-
mitório, localizado no 17º 
andar, com área de 42.93 
m2. Próximo dos principais 
hospitais de São Paulo. Valor 
R$ 525.000,00. Contato 
(11) 97302-4422, com Maria 
José. COD.15890.

JARDIM PAULISTA
Vende-se flat na cobertura, 
localizado no 22º andar, 
com área de 93 m2, 02 
vagas de garagem. Próximo 
dos principais hospitais 
de São Paulo. Valor R$ 
1.100.000,00. Contato (11) 
97302-4422, com Maria 
José. COD.15891.

BARRA FUNDA
Vende-se apartamento 
(New Worker Tower), de 45 
m2, localizado na Av. Mar-
ques de São Vicente, 446. O 
imóvel conta com banheiro, 
uma vaga, ar-condicionado 
central, copa, recepção com 
pé direito duplo, controle 
de acesso e sala de reunião. 
Valor de R$ 330.000,00 + 
condomínio R$ 800,00 e 
IPTU R$ 333,00. Contato: 
(11) 97283-7517, com Dra. 
Rafaela. COD.15976.

EQUIPAMENTO MULTIUSO
Vende-se equipamento 
multiuso seminovo para 
diversas terapias, como 
gordura localizada, celulite, 
hidrolipoclasia, fortale-
cimento muscular facial 
e corporal, drenagem 
linfática, reabsorção de 
hematomas e edemas, pré 
e pós-operatórios, melhora 
do tônus cutâneo, fonofo-
rese e iontaforese. Acom-
panha 2 cabeçotes + cabos 
e acessórios. Contato: (11) 
3884-8984. COD.15761.

RAIO-X E ACESSÓRIOS
Vendem-se aparelho de Raio-
-X Siemens 500mA, proces-
sadora Macrotec e acessórios 
por R$ 20 mil. Contato: (11) 
98288-7979. COD.15835.

CADEIRA GINECOLÓGICA
Vende-se cadeira gineco-
lógica em perfeito estado, 
com plástico original re-
cobrindo o estofamento. 
Apoio para pés e joelhos 
estofados, removíveis e 
ajustáveis. Estofamento na 
cor verde. Braços estofados 
reguláveis. Gaveta para 
coleta de exames e apoio 
de cabeça. Automatizada 
Bivolt. Pedal com comando 
para 08 funções. Contato 
(12) 99782-3808, com Dr. 
Tito. COD.15973.

NO BREAK
Vende-se No break NHS 
Premium On Line GII, com 
entrada e saída 220v. Exce-
lente estado. Contato (12) 
99782-3808, com Dr. Tito. 
COD.15974. 

APARELHO DE ULTRASSOM 
Aparelho com sistema 
atualizado recentemente 
com 4 sondas: Transvaginal 
3D/4D, Convexo 3D/4D, 
Convexo Linear e Conjunto 
de softwares bastante 
completo. Cristal vue - XI 
STIC - Panorâmico - Con-
tagem de folículos - Mo-
bile export, entre outros. 
Aquecedor de gel acoplado. 
Contato: (12) 99782-3808, 
com Dr. Tito. COD.15975.

Imóveis

Aluga-se
ALPHAVILLE
Aluga-se apartamento 
novo de 52m² em condo-
mínio, com 02 quartos, 01 
banheiro, 01 vaga, segu-
rança, piscinas adulto e 
infantil, salões de festas, 
academia, brinquedoteca, 
quadra poliesportiva, espa-
ço de coworking, churras-
queiras, lavanderia e loja 
de conveniência. Valor do 
aluguel R$ 3.500,00. Con-
domínio R$ 500,00 e IPTU 
R$ 198,00. Contato: (11) 
99615-6339, com Cássia. 
COD.15568.

JARDIM PAULISTA
Aluga-se sala com banhei-
ro para ginecologista ou 
mastologista, localizada na 
Rua Bento de Andrade 40, 
ao lado do Parque do Ibira-
puera (portão 9A). Serviço 
de recepção, interfonia 
interna, ar-condicionado 
e serviço de valet. Con-
tatos: (11) 3071-0043 ou 
94970-0241 (WhatsApp), 
com Solange ou Jaime. 
COD.15822.

VILA MARIANA
Aluga-se sala (mensal) em 
clínica ampla, localizada na 
Rua Dr. Mario Cardim, 596, 
com vagas para carros. 
Contatos: (11) 5575 -1077 
ou 99296-1580. COD.15903.

Equipa-
mentos

BISTURI 
Vende-se bisturi de vola-
tilização celular por alta 
frequência modelo (WAVE-
TRONIC 6000 TOUCH) na 
Mooca. Aparelho completo, 
microprocessado com 
bipolar para micro e macro 
coagulações, acopladas 
com frequência de ativida-
de eletromagnética de 4,0 
Mhz e potência máxima 
de saída de 100 watts. 
Tela de LCD do tipo “Touch 
Scream”, sensível ao toque 
com indicação digital da 
potência em Watts com 
precisão de 001 Watt e 
pedal ativador duplo com 
acionamento independente 
para corte/coagulação 
Bivolt. Valor R$ 22.500,00. 
Contato: (11) 98183-5504. 
COD.15599.
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Alexandre Jack Dwan 
Associado [CRM-SP: 115.974 | RQE-SP: 118.849]

ENTENDO QUE A UNIÃO E 
A FRATERNIDADE ENTRE 
MÉDICOS PODEM AGREGAR 
MUITO ÀS NOSSAS VIDAS, E 
SAÚDO AQUELES QUE FAZEM 
ISSO ACONTECER

Graduado pela Faculdade de 
Medicina da Universidade 
de São Paulo (FMUSP) e 
especializado em Psiquiatria, 
Alexandre Jack Dwan relatou 
que considera a Medicina a 
mais nobre das profissões. 
Além disso, afirmou que este 
foi o principal motivo pelo qual 
escolheu exercê-la.

Dwan lembrou de ter conhecido 
a Associação Paulista de Medi-
cina ainda durante a graduação, 
quando a entidade se apresen-
tou para a sua turma. Asso-
ciado desde janeiro deste ano, 
ele destacou a importância do 
vínculo e da harmonia entre os 
profissionais da classe médica. 
“Entendo que a união e a frater-
nidade entre médicos podem 
agregar muito às nossas vidas, 
e saúdo aqueles que fazem isso 
acontecer”, acrescenta.

Em relação aos serviços da 
APM, o psiquiatra mencionou o 
Hotel Fazenda APM, localizado 
em Caieiras/SP. Em sua primei-

ra visita ao local, Alexandre de-
monstrou contentamento com 
a estrutura e o atendimento.

“Conhecia a boa reputação 
do local por meio de colegas 
e gostaria de registrar meu 
elogio após esse primeiro 
contato. Faço elogios e agra-
decimentos aos funcionários 
que se mostraram acolhe-
dores e solícitos, como rara-
mente vejo. O olhar, o sorriso 
e a simpatia transmitem um 
bem-estar que é exatamen-
te o que procuramos em um 
passeio assim”, disse.

“Desde a localização, passan-
do pela atenção ambiental, a 
variedade de instalações, as 
atualizações implementadas e 
o cuidado geral com o patrimô-
nio são inspiradores. O tempo 
tem efeito natural ao longo das 
décadas, e tive a impressão de 
um senso de prioridade muito 
sensato na manutenção do em-
preendimento [Hotel Fazenda 
APM]”, observou o associado. 

Raio-X

NATURALIDADE 
Campinas – SP

GRADUAÇÃO  
FMUSP

ANO DE FORMAÇÃO 
2004

ESPECIALIDADE 
Psiquiatria 

CIDADE ONDE ATUA 
São Paulo – SP 

ASSOCIADO DESDE 
2024

EU USO, EU APROVO
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Associado
à APM, escolha
o plano ideal com
15% de desconto*

Fale com a gente pelo 
telefone (11) 3188-4200 
ou acesse o QR Code 
e aproveite esse
desconto especial.

Mais economia 
e vantagens
para você cuidar
da saúde
com a SulAmérica.
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das 20h 
às 23h

Pacote de hospedagem + jantar italiano

Check-in em 
17/05/2024 
à partir das 15h.

Check-out em 
19/05/2024 
até às 12h.

Pagamento de 50% no ato ou em até
 24 horas da reserva. Os outros 50% 

poderão ser pagos no check-out.

Aproveite a programação do 
Jantar Italiano com banda no local no dia 

18/05, das 20h às 23h.

Ou venha passar o dia conosco e 
descanse em meio à natureza, com 

café da manhã e uma sobremesa por 
pessoa incluso em nosso Day Use 

(não inclui jantar italiano).

Faça a sua reserva e garanta preços especiais 
no pacote Jantar Italiano (mínimo 2 diárias) com 

hospedagem, café da manhã e todas as 
programações temáticas.

Venha aproveitar um delicioso e animado

com música ao vivo no
Hotel Fazenda APM

jantar dançante italiano

Jantar italiano

Hotel
Fazenda

APM

(11) 3188-4555 | 4899-3535

(11) 94187-4200

Estrada de Santa Inês - 
Km 10, Caieiras-SP

reservas@hotelfazendaapm.com.br

hotelfazendaapm.com.br

@hotelfazendaapm

https://api.whatsapp.com/send/?phone=5511941874200&text&type=phone_number&app_absent=0
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